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П. П. ДУЛЬЭОН — МЕХАНИЗАТОР ОТКОРМСОВХОЗА «КОЖЕВНИКОВСКИН> 
НА УБОРКЕ КУКУРУЗЫ ОН ДОБИЛСЯ ХОРОШИХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ — 190—  200 
ТОНН з е л е н о й  МАССЫ ЕЖЕДНЕВНО.

Фото в. Каваяцева.

ЗАСЫПКА СЕМЯН-ДЕЛО ПЕРВООЧЕРЕДНОЕ
В Н Л й Е Ж Д Е  Нй П О Г О Д У

Томский район по объему 
валовой продукции сельско
го хозяйства — крупнейший 
в области. Имея развитое 
^животноводство, здесь соот
ветственно располагают зна
чительными пос,еъными пло
щадями, урожай с которых 
должен обеспечить как вы
полнение государственного 
плана закупок продуктов 
земледелия, так и потреб- • 
ность в фураже поголовья 
скота пригородных совхозов. 
В частности, зерновыми и 
зернобобовыми культурами 
здесь занято более 50 ты
сяч гектаров, что составляет 
около пятнадцати процентов 
площади посева во всех сов
хозах и колхозах области.

Чтобы засеять поля в при
городных хозяйствах, нынче 
весной потребовалось свыше 
десяти тысяч тонн семенного 
зерна. Около половины его 
было по.чучено из-за преде
лов области. У всех нас в 
памяти прошлогоднее дожд
ливое лето, из-за которого 
затянулось созревание хле
бов, в памяти и ненастная 
осень, затруднившая уборку.
В этих >’словиях о засыпке 
доброкачественных семян 
говорить было трудно. На 
помощь пришло государство, 
и большое количество семян 
8 нашу область, в том числе 
и для совхозов Томского рай
она. было завезено извне. Ес- . 
тественно, на это притп.тось 
затратить немалые госу
дарственные средства. Осо
бенно много работы выпало 
на долю хлебоприемных

Опыт жатвы

пунктов, где в то в-ремя, 
когда нужно было уже гото
вить помещения и оборудо
вание к приемке нового уро
жая, занимались вопросами, 
связанными со сна^ением 
хозяйств семенами.

Нынче погода, ‘ кажется, 
наконец-то на руку земле
дельцам — в меру дождли
ва, в меру солнечна. Хлеба 
начали созревать значитель
но раньше, что позволяло и 
раньше начать жатву. Гово
рят — уборка венчает труд 
земледельца. Но сельскохо
зяйственное производство, 
будучи сезонным, вместе с 
тем беспрерывно —  каждая 
работа в поле предопределя
ет последующую. Не являет
ся исключением и уборка 
урожая. Венчая труд земле
дельца, она одновременно 
является временем, когда за
сыпается семенной фонд и 
создается основа последую
щего урожая.

В этом году совхозам при
городного Томского района 
нужно засыпать 14.250 тонн 
семян яровых зерновых и 
1.000 тонн озимой ржи в 
переходящий фонд. Кроме 
того, предстоит 3.550 тонн 
семенного зерна продать в 
счет выпо.чнения государст
венного плана-заказа. Задача 
эта нс представляется лег
кой, но вьтолнима. Даже в 
ус.довиях исключительно 
трудной прошлогодней осени 
в трех совхозах района — 
«Тахтамышевском», иметги 
50-Летия Великого Октября 
и «Сгепановском»— сумели

В СОВХОЗЕ «ЧЕРНЫШЕВСКИЙ» БАКЧАРСКОГО 
РАЙОНА ПЛАНИРУЮТ СКОСИТЬ В ВАЛКИ ТРИ 
ЧЕТВЕРТИ ПОСЕВОВ ЗЕРНОВЫ?!.

— Метод раздельной 
уборки, —  рассказал наше
му корреспонденту директор 
совхоза «Чернышевский» 
П. А . Глазырин, — освоен в 
хозяйстве несколько лет на
зад. И с тех пор мы даже в 
самый неблагоприятный се
зон скашивали в валки 40— 
60 процентов зерновых.

' Нынче погодные условия в 
А особенности благоприятст- 

вуют раздельной уборке. По
этому на рабочем собрании 
перед началом жатвы было' 
решено скосить не менее 
трех четвертей посевов.

Выборочная жатва нача
лась '12  августа, а с 15-го 

. — массовая уборка. Из 4.780 
гектаро.в на 26 августа ско
шено более 1.500 гектаров 
— свыше 60 процентов 
яч.меня, ржи, весь горох.

. В работу включили все 15 
жаток. В прошедшую суббо
ту начали валить овес. За- 
планированс! скосить все 
1.400 гектаров овса сортов 
«золотой дождь», «юбилей
ный», «нарымский-943». По
ловину посевов пшеницы 
также уберем в две фазы.

Многолетний оныт хозяй

ства убедил нас в несомнен
ных преимуществах раздель
ного способа уборки. Хлеб в 
"валках гибнет только в ис
ключительно неблагоприят
ных услов'иях и когда упу
щены сроки. Август — наи
более подходящее время для 
первой фазы уборки.

Рожь и ячмень, подобран
ные нынче из валков, суше, 
чище, чем при прямом ком- 
байнированин, значительно 
возросла урожайность. В лю
бое лето, обмолачивая рожь 
и ячмень из валков, мы 
собирали семена со всхоже
стью 70— 80 процентов. Мы 
спокойны и за озимые буду
щего. года. Хороший перехо
дящий фонд семян, добрый 
настрой механизаторов по
зволили 25 августа полно
стью закончить сев ржи.

■ Полеглых хлебов пока 
немного, однако нужно быть 
готовым но всему. Поэтому 
механизаторы нашего хозяй
ства Григорий Федорович 
Медведев. Владимир Гри
горьевич Дунин и другие 
разработали и изготовили 
новое прнкяюсобленне на 
эксцентриковое мотовило к

обеспечить себя семеиами 
для посева. Очевидно, как 
бы ни капризничала осень, 
все же можно ей противо
стоять.

На днях мне довелось 
быть на совещании главных 
агрономов пригородных сов
хозов, на которюм шел раз
говор о создании семенного 
фонда для урк>жая предстоя
щего четвертого года пяти
летки. Мне не раз доводи
лось бывать на различного 
рода собраниях и совещани
ях в начале года или перед 
началом каких-либо кампа
ний. Как правило, обещания 
о выполнении планов на них 
выдаются щедро. Не было 
исключением и вышеупомя
нутое совещание агрюномбв. 
Привда, кое у кого прюсноль- 
энуло: «Екли позволит пого
да'...».

Не сомневаясь в искрюн- 
ности добрых намерений 
главных агрюиомов (а разго
вор на совеЩа'Нии был с каж
дым персональный), хочу на
помнить истину, что одного 
лишь желания иметь что-ли
бо еще никогда и никому -не 
было достаточным, дабы осу- 
ществ1ить желаемое. Слиш
ком бросается в глаза кон
траст меж1ду положением 
дел сегодня и тем, что пред
стоят Сделать.

От поля до закрювш ди
станция велика., Тем более 
до закрома, где должно хра
ниться кондиционное семен
ное зерно. Весь этот путь 
должен быть заранее рассчи-

жатке комбайна и к вал
ковой жатке ЖВН-6 для 
уборки полеглого хлеба. Для 
приспособления взяли паль
цы со старых граблей 
ГВК-6, нагрели их, разверну- 
.тя в 4юрме трапеции, а за
тем загнули на тисах и по
лучили граблину. Изготов
ленные граблины вставляют
ся в отверст^ия, просверлен
ные в трубках мотов'Ила, и 
прикручиваются вязальной 
прово.токой. На каждую 
трубку укрепляется 8 граб- 
лин, всего на жатку комбай
на— 40, на валковую — 60.

Переоборудованные таким 
образом жатки мы 'с успехом 
используем в нынешней 
уборке. Граблины хорошо 
пружинят при соприкоснове
нии с почвой, поднимают по
легшие стебля, увлекая их 
на жатку. Производитель
ность агрегата почти не сни
жается по сравнению с убор
кой обычных хлебов. , Пере- 
обор.удованно€ мотовило при
меняем и на уборке неполег
лого хлеба. Сам. рационали
затор Г. Ф. Медведев, а так
же В. А. Агарин, звено 
Н. X. Рахимова с успехом 
используют новое приспособ
ление на уборке гороха.

Темпы уборки во мяого.м 
зависят от правильной , орга-

тая, ибо каждый просчет' 
чреват опасностью.

Но сегодня, когда уже 
должна вестись массовая 
жатва, отнюдь нельзя ска
зать, что зерну в Томском 
районе открыта «зеленая 
улица». В совхозах «Красное 
знамя», «Победа», «Бату- 
ринский» и ряде других ока
зались неподготов ленным и
зерноочистительные ком
плексы и на пути зерна, тем 
более семенного, — первая 
основательная преграда. Во 
.многих хозяйствах не подго
товлены складские помеще- 

''ния. В складе Сухореченско- 
го отделения совхоза «Крас
ное знамя», например, — 
слой цементной пыли; 
зернохранилище не прибрано 
после хранившихся здесь 
стройматериа^(ов. В совхозе 
«Корниловский» не отремон
тировано два храни.тища, и 
там еще прикидывают, чем 
закрывать щели — толем 
илн пленкой... В большин
стве складских помещений 
пригородных coBXO30iB не 
проведена дезинфекция.

Проблема хранения зерна 
в ряде хозяйств стоит очень 
остро. В совхозе «Заря» 
нужно зерноскладов на 
две тысячи тонн, а в имею
щихся сегодня совхоз может 
разместить лишь тысячу. 
Кстати, и в этих помещениях 
лежат мешки с травяной му
кой. Совхоз «Заря» известен 
широким размахом строи
тельства далеко за преде- 
ламя района. ОднакО строн-

низацаи труда механизато
ров. Кая я в прошлые годы, 
делаем ставку на групповое 
использование всей убороч
ной техники. Па косо'вице 
хлебов заняты звенья А. А. 
Коростина, А. И, Волощея- 
ко, Н. X. Рахимова — по 
одному на отделение. На под
боре валков и на прямом 
комбайнировании — 7
звеньев. Звенья сгруппиро
ваны в отряды. Каждому от
ряду при|да.ны передвижные 
средства технического ухода 
и обсл^ткивания, сварочные 
агрегаты, мастер-яаладчнк.

I На отвозке зерна будет за
нято 48 транспортных еди
ниц. Пока часть автомашин 
— на отвозке зеленой мас
сы кукурузы.

Вместе с тем не забыва
ем о пополнении запасов се
мян. Полностью засыпая се
менной фонд ржи и гороха. 
В. Харитонов и А. Ижбол- 
дия приступили к подработке 
семян' гороха на установке 
«Петкус». Наши опытные су
шильщики Алексей Патра- 
ков, Иван Федоров и Нико
лай Григорьев приняли пер
вое зерно на сушильных ком
плексах.

Уборку зерновых решили 
провести за 28 рабочих дней 
и закончить нс позднее 20 
сентября.

РЕПОРТАЖ Ц е  Н Я лхи ш у  ты
На ПОЛЯХ Белоусовского от

деления Томского опытно
производственного хозяйства 
бригада №  10 из автоколонны 
№  1975 работает с 13 авгу
ста. Уборка кукурузы, на 
которую  поставили бригаду, 
идет, как по отлично отрегу
лированному конвейеру.

Четы ре комбайна движутся 
.вдоль плотной -зеленой стен
ки кукурузного поля, срезая 
ряд за рядом, и десять бри
гадных машин как раз успе- 

. вают отвозить силосную мае.
су.

—  Поля здесь тяжелые, с 
косогорами, —  говорит о'дин 
из опытнейших водителей 
А. И. Иванов, 18 пет прорабо
тавший в автоколонне. —  
Убирать м о ж н о . только в су

хую погоду. Время не ждет: 
выезжаем полседьмого,
комбайнеры уже наготове. 8 
день я делаю около двадцати 
рейсов, перевожу по четыре 
с лишним тонны за каждый.

Большинство водителей 
имеет немалый опыт и стаж
—  по 12— 15 лет. В соревнова
нии по автоколонне за минув
шую  десятидневку бригада 
заняла третье место. Сред
няя выработка составила 137,7 
процента, а у М. И. Гынгазо- 
ва—  210, у Н. А. Олейникова
—  198,2. Бригада награждена 
вымпелом, денежной преми
ей; лучшим водителям вру
чены вымпелы и премии.

Михаил Иванович Гынгазов—  
более двадцати пет за рулем.

Он проводит свой старый 
«ГАЗ-51» напрямик там, где 
другой шоф ер делает петлю. 
Но больше всего ему помога
ют дисциплина и сосредото
ченность -в работе.

В бригаде только трое ра
ботают сравнительно недавно, 
самый молодой из них —  
Николай Балычков, в прошлом 
году поступивший сюда пос
ле службы а армии.

—  Первый год ездил на 
старой машине, каждый ве
чер подолгу возился с нею. 
От других не отставал, —  рас
сказывает Николай. —  Нынче 
дали новую.

П о 35— 38 рейсов успевает 
он сделать на своем «ЗИЛ- 
555», пе|5евозя за день по 130 
и более тонн зеленой массы.

Остановится на минуту ком
байн, тренированная фигура 
в тельняшке мигом оказы 
вается в кузове —  разравни
вает, утаптывает массу, чтобы 
побольше вошло. А  вечером 
после работы Николай преж
де всего едет в, Некрасово к 
речке, чтобы вымыть маши
ну. Посмотрит ее, подкрутит 
гайки, смажет— в общем, про
изведет тщательный техуход. 
За наибольшее количество 
вывезенного силоса дирекция 
О П Х  вручила Николаю вым
пел.

И все же главная заслуга в 
его успехах принадлежит 
бригаде. В дружный, спаянный 
коллектив попал Николай. 
Темп работы, трудовой наст
рой задают ветераны. Время

тельстио зернохранилищ 
здесь на последнем плане.

Засьшка семян — заклю
чительное звено в цепи убо
рочного конвейера, который 
начинается в поле. Но если 
в соседних с Томскйм райо
нах этот конвейер работает 
уже в полную силу, то в 
пригородных совхозах он 
лишь со сирином начинает 
раскручиваться. Кое-кто в 
районе объясняет это отсут
ствием озимой ржи — де
скать, соседи убирают ози
мые, а у нас еще яровые не 
подошли. Действительно, по 
стечению обстоятельств (в 
пщшину которых нет смысла 
вдаваться в этой корреспон
денции) пригородные хозяй
ства почти вывели у себя 
озимую рожь, что сказалось 
на календаре жатвы, в ка
кой-то мере отсрочив ее на
чало. Ссылаются здесь и на 
уборку кукурузы, куда сей
час, мол, направлены все си
лы.

И тем не менее причину 
неорганизованного (именно 
неорганизованного) начала 
j^opKH зерновых нельзя оп
равдывать ссы.лками на от
сутствие ржи и налич,ие ■■ ку
курузы. Кукурузу убирают 
не только в Томском районе, 
но 01днов,ременно уже повсе
местно ведут жатву яровых 
зерновых. В пригородных же 
хозяйствах большинство жа
ток на приколе. В последнюю 
минуту сказалось, что кое- 
где до сего времени не под
готовлены комбайны. Глав
ный агроном совхоза «Заря* 
И. А. Назаров сказал; «Мы 
выталкиваем в поле по О'Д- 
ному-два комбайна в день». 
Обезличенный, прюведенный 
без дефектных ведомостей 
ремонт привел к тому', что 
часть значившихся подго-

тоелениьмя комбайнов при
шлось доводить до дела, ког
да уже им надо было быть 
в поле.

Около двадцати комбайнрв 
в этом совхозе, по . словам 
главного агронома, простаи
вают из-за отсутств-ия акку
муляторов. Аналогичное по
ложение в ряде других хо- 
зяйсгв. «Сельхозтехника» 
поставляет новые аккумуля
торы только при условии 
возврата свинца из списан
ных. В хозяйствах же ста
рые аккумуляторы поброса
ли, а теперь ищут и одновре
менно пытаются «нажать» 
на «Сельхозтехнику», чтобы 
получить новые. Пока иннсе- 
неры и поставщики пре
пираются, комбайны стоят.

Короче говоря, обеща]Ние 
большинства агрономов
обеспечить в срок засыпку 
семян пока не подкреплено 
делом. Видимо, оговорку 
«если позволит погода» они 
посчитали своего рода стра
ховкой на тот случай, если 
обещанное не будет выпол
нено. Ведь сколько прош
лой я позапрошлой осенью 
кивали на «небесную канце
лярию», сколько на нее спи
сали — по делу, но и без 
дела...

Нынче оиноптики обещают 
добрую погоду. Во всяком 
случае, в первой половине 
сентября. Это радует, но и 
на.лагает особую ответствея- 
ность на тек, кто отвечает 
за уборку и создание фонда 
для урожая будущего года. 
Списать свою беспечность и 
безынициативность на пого
ду тем, ' кто не проявил 
должной оперативности в 
нужный момент, не удастся.

В. МАКШЕЕВ, 
наш спец. корр.

Томский район.

Страда называет' героев

Для Николая Павлова эта жатва— первая в ясязня. По
томственный механизатор с первых дней само
стоятельной работы на комбайне, который передал ему 
его отец А. М. Павлов, старается не отставать от других.

В колхозе имени 50-летия Великого Октября Шегар- 
ского района Павловых знают как лучших механизаторов.

Фото в. Казанцева.

ТОН ЗАДАЕТ МОЛОДЕЖЬ
ность его составила 17 цент
неров с гектара.

На поля выведено 15 ком
байнов. Тон в соревно.вании 
мастеров убо1рки задают Ди- 
ян Зебзеев, молодые комбай
неры Гекнадий Стародубцев, 
Петр Симаков, Владимир и 
Николай Локтио-новы.

П. УТКИН.
Чаинский район.

Механизаторы совхоза 
«Северный» делают ставку 
на раздельную уборку хле
бов; Они начали жатву пер
выми в Чаиноном районе. 
Окошено в валки около 400 
гектаров озимых, гороха и 
пшеницы, убрано напрямую 
и раздельным способом 65 
гектаров ячменя. " Урожай-

Бюро обкома КПСС, обл
исполком к президиум обл- 
совпрофа, рассмотрев мате- 
риа.чы соцсрцевяоваяия ав
токолонн, бригад и води
телей за. в+орую декаду ав
густа, признали победителя
ми

— среди автоколонн; кол
лектив отряда ,М« 7 из авто
колонны № ,1975 (начальник 
И. М. Малкин, председатель 
рехкома 3. Н. Емельянова), 
выполнивший план по пере
возке ГРУЗОВ нового урожая 
на 104.6 процента. Коэф
фициент выпуска машин на 
.линию составил 0,87. Отря
ду № 7 .присуждаются пере
ходящее Красное знамя об
кома КПСС. облцспо.лкома и 
облоовпрофа и премия;

— среди бригад; коллек
тив бригады Тимофея Баби- 
новича из автоколонны 
№ 1975. выполнивший плач 
грузоперевозок на 159,3 
процента. Бригаде присваи
вается звание «.Пучшая 
бригада водителей», присуж
даются переходитттрр Красное 
знамя обкома КПСС, облис

полкома и облсовпрофа и 
премия;

— среди водителей; Ива
на Чебанова, шофера автоко
лонны № 1235, выполнив
шего план на- 449 продентов; 
Петра Болотникова, водите
ля автоколонны № 1235, 
ежедневная выработка кото
рого составила 352 процен
та; Казимира ^алевичеуса, 
водителя автопрёдприятяя 
«Транссельхозтехника», пе
ревыполнившего декадное 
задание на 202 процента; 
Юрия Овсянникова, шофера 
автоколонны № 1235, вы
полнившего три нормы.

Им присваивается звание 
«Лучший водитель селъхоз- 
перевозок за декаду», вру
чаются переходящие вымпе
лы и премии.

Бюро обкома КПСС, обл
исполком и президиум обл. 
совпрофа отметили хорошую 
заботу боигад водителей 
Казимира Валевичеуся из 
автопредприятия «Тоанс- 
сельхозтехника» и Павла 
Коптева из автоколонны 
№ 1976.

По следам наших выступлений

«Зеленую улицу» урожаю
в  конце июля в нашей 

газете был сшубликоваи рей
довый материал под нузва- 
нием «Пробки на пути стра
ды». В нем резкой критике 
подверглись руководителе 
об.ластного утгравления
«Томскавтодор», треста 
«Томсктрансстрой», строи
тельно-дорожных управле
ний за скверное состояние 
Квивошеннского тракта от 
Шегарки до Вознесенки. 
Критические замечания бы. 
ли высказаны я в адрес Ше- 
гарского райиспо.лко.ма за 
терпеливость по отношению 
к виновникам бездорожья. В 
материале указывалось так
же на невнимание некото
рых хозяйственных руково
дителей Шегарского района 
к дорогам, подъездным пу
тям к токам.

В редакцию пришли отве
ты. В одном из них предсе
датель Шегарского райис
полкома Ю. И. Трифонов со
общает, что исполкомы ррй- 
со.вета, сельсоветов, дирек
ции совхозов и правления 
K0HXj030S постоянно прини
мают меры по улучшению 
дорог. Проведены месячни
ки по дорожному строитель
ству, в результате которых 
только за первое полугодие 
вьптолнея объем работ, в 
пять раз больший прошло
годнего.

После выступления газеты 
проведено три совещания с 
руководителями дорожно
строительных организаций 
и три заседания исполкома 
райсовета, на которых 
Даны принципиальные
оценки действиям на
чальника СУ-25 Н. П.
Шевцова, главного инжене
ра В. И. Овчаренко, прора
ба СМП-347 П. М. Юртае- 
ва, начальника дорожного 
участка № 1401 Г. А. Фро
лова и главного инженера 
.И. Е. Пудова, некоторых 
руководителей совхозов и 
колхозов. Решением испол
кома райсовета глайному 
инженеру ДСУ-3 Н. И.
Дикареву выражено недове
рие. а начальнику ДСУ-3 
А. П. Ильюшенко предложе
но освободить его от зани
маемой должности.

Исполком райсовета при
нимает меры по 5'странанию

имеющихся недостатков в 
строительстве и ремонте ав. 
тодорог, установил строгий 
контроль за работой меха
низмов и техники дорожного 
участка, за поллержаняем 
' ’частка тракта Шетарка — 
Вознесенка в проезжем со- '  
стоянии. Иа дороги завозит
ся гравий машинами хо
зяйств. Ваткатского отделе
ния и районного объедине
ния «Сельхозтехника».

Управляющий трестом 
«Томсктрансстрой» Г. Н. 
Швечкпв сообщает в редач- 
Нию; «Рейдовый материал об
сужден в коллективе треста, 
а также в. СУ-25. - Критика 
признана правильной. Недо
статки объясняются нехват
кой транспорта. Сейчас ав
тобаза набирает водителей 
.•"1Я работы в две смены. СУ- 
25 в ближайшие дня сдаст в 
эксплуатапиго участок до'Ю- 
ги в полтора километра. До
рога в районе Вознесенки ' 
покрывается гравием. На 
объ"злах работают 2 авте- 
грейлера, 3 бтльлозера. 15 
автосамосва.лов. В СУ-25 со
стоялось комсрмо.льское соб
рание, на котором намечены 
меры, по улл'чтаению дея
тельности мо.лодежной орга-

Есть ПРИЧИНЫ, мешающие 
нам в' работе. Чтобы их уст-, 
ранить, необходимо увели
чить парк мощньпс автосамэ- 
свялрв «Кп.АЗ''. Заказчику— 
торав.лрнию «Томскавтодор»
— выделить средства для.со
оружения жи.лья, автогара
жа, клуба, сто.ловой и других 
зданий. Вез этого мы не 
сможем принять новых рабо
чих и создать им нормаль
ные ус.ловйя».

С. К. Ловчинский, началь
ник управления «Томскавто
дор», сообщает, что выступ
ление газеты обсуждалось в 
коллективе управления. Для 
устранения недостатков, от
меченных газетой, в ДСУ-3 
дополнительно направле
ны автотранспорт и ■ дорож
ные машины. Это позволит 
в августе закончить земля
ные работы и сделать гра- 
вийшое основание на участке 
Шегарка — Каргала. Про
раб участка ДСУ-3 тов. 
Фомин освобожден от зани
маемой должности.

используется очень рациональ
но: работа идет до 9 ве
чера и даже позднее. Завт
рак, обед и ужин привозят в 
поле.

На скошенном поле стоит 
сварочный агрегат для мелко
го ремонта. Правда, двум 
мастерам —  наладчику и 

сварщику —  приходится зани
маться больше комбайнами.' В 
одном из них вышел из строя 
режущий барабан. Два часа 
ремонта —  и машина снова в 
строю. Есть и «летучка», что
бы съездить в гараж за зап
частями.

Помогает делу и то, что 
шоф еры и совхозные м е
ханизаторы действуют сла
женно, находят общий дело
вой язык, отзываются друг о 
друге с уважением. Это по 
нятно: у людей общее де
ло, общие радости, общие 
трудности.

—  Урожай кукурузы  нынче, 
к т  никогда, —  делится брига

дир механизаторов О П Х  Вла
димир Герман. —  380— 390 
центнеров с гектара. Из четы
рехсот гектаров 180 уже ско
сили. Трудновато, потому что 
только в нашем отделении 
не хватает 12 механизаторов. 
Приходится маневрировать —  
перебрасывать людей с одних 
работ на более неотложные. 
Задание у нас —  заложить 
13.000 тонн силоса, 7.000 уже 
есть. Тысяч 15 будет, не мень-' 
ше.

М ного забот и у начальни
ка колонны №  16 Р. А. 
Мавлюкаева, в которую  вхо
дит десятая бригада. По спе
циальности он механик, маши
ны знает превосходно; еже
дневно осматривая их, опре
деляет, какая деталь может 
потребовать замены, заранее 
припасает ее, если нет в хо
зяйстве, привозит из города, 
с базы.

Кроме того, ему нужно сле
дить за распределением тех

ники, чтобы она всегда была 
полностью загружена. О со 
бенно это необходимо в м о 
мент развертывания работ. 
Например, второй день, как 
начали убирать ячмень. Руко
водители хозяйства потребо
вали было перебросить одну 
бригаду на ячмень, пбббещав 
вывести на поле 9 комбайнов. 
Но пока только четыре дела
ют пробные заезды. Р. А. 
МавлюКаев, убедившись в 
этом, послал две больш егруз
ные машины, которь(х вполне 
достаточно. Д а и то шоферы 
М. А. Суходолин и И. Ф. М а 
тери помогали в выгрузке, 
так как на току было толька1» 
двое работников.

Хотелось бы сказать о быте 
приезжих. Ш оф еры  живут в 
квартире двухэтажного, край, 
не запущенного дома. О бста
новка в комнатах, прямо ска
жем, . спартанская: нары ' с 
матрацами, темные простыни.

старые одеяла. Грубо сколо
ченный стол застелила клеен
кой экономист автоколонны и 
председатель ее местного ко
митета Н. А. Куршина. Она 
частенько наведывается к
подопечным, интересуется их 
работой и житьем. В комнате 
радуют глаз только вымпел на 
стене, соцобязательство
бригады и показатели выпол. 
нения плана: ежедневно ут
ром  Р. А. Мавлюкаев приво
зит данные за предыдущий 
день, каждую декаду подво
дятся итоги соцсоревнования.

—  Народ у нас отличный,—  
характеризует водителей Ра
ис Абдулович Мавлюкаев. —  
Скажешь: «Надо, ребята,..». И 
сделают. Понимают, что 
время не "ждет.

И в этом —  основное объяс
нение высоких показателей

'бригады и автоколонны в це 
лом. Н. ТЕРЕНТЬЕВА.

U

. -У

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



И КРАСНОЕ ЗНАМЯ !2 8  августа 1973 года

y»«W

‘• 6 5 3 Т

В ш коле №  50 города Томска идут последние приготовления 
перед новым  учебны м  годом. Ш кольники  и преподаватели 
вместе с ш еф ами ш кол ы  оборудовали несколько  кабинетов, 
привели в порядок  учебны е классы . Коренной ре конструкци и  
подвергся кабинет ф изики. Здесь см онтировано  и п ущ ено  но
вое оборудование, ул учш е н ы  стенды  для лабор атор ны х * работ. 
У становлена электронная  система оценки  знаний и усвояем о
сти нового м атериала на уроке.

Н А  С Н И М К Е ; ш кол ьн и ки  8 — 9-х классов с преподавателем  
ф изики  Там арой А наньевной  Надточий доводят последние 
«ш трихи »  в кабинете ф изики.

Ф ото  Е. Лисицына.

П О Д  К О Н Т Р О Л Е М - В Н Е Д Р Е Н И Е  П Е Р Е Д О В О Г О  О П Ы Т А

Л - Ш
Многие лесозаготовительные бригады области включи

лись в трудовое соперничество, начатое бригадами В П 
Янышевского из Аслановского леспромхоза и Т. В. Вла
сенко из Каргасокского за повышение комплексной вы
работки и наиболее производительное использование ме
ханизмов в лесу. Бригады Янышевского и Власенко за
ключили между собой договор о социалистическом сорев
новании и обязались заготовить за год на трелевочный 
трактор 25 — 30 тысяч кубометров древесины. По объе
динению «Томлеспром» в среднем на один трактор заго
тавливается около 5,5 тысячи кубометров. Так что рубежи 
передовиков —  образец отличного труда для всех.

Недавно наша газета рассказала об опыте работы 
бретады В. П. .Дньппевского. Как идут дела у их товари- 

по соревнованию, помогает ли трудовое соперниче. 
ство овлад^ать передовыми приемами, совершенство- 
вать организацию труда? На эти вопросы мы попросили 
отеетнть секретаря Каргасокского райкома КПСС Г. Н 
Шестакова.

Мне хотелось бы сказать, 
что Т. В. Власенко и В. П. 
Яньцпевский— старые това
рищи. Они работали на од
ном лесопункте ef б одном 
коллективе. Тихон Василье
вич был трактористом в 
бригаде Янышевского, поз
же сам возглавил бригаду. 
Встречались они часто и 'в 
последние годы. Вот почему 
и решили соревноваться 
друг с другом. Обязатель
ства были приняты высокие, 
и оба коллектива справля
лись с ними. В этом сорев
новании было одно «Я05>. 
Бригада у ‘ Янышевского ук

рупненная, у Власенко — 
малая ко.мплексная. И хотя 
Каргасокские бригады-двад- 
цатитыся'чиицы да/вно до.ка- 
зали, что они умеют отлич
но работать, преимущества 
новой формы организации 
труда неоспоримы. Что ж, 
хороше.му поучиться не за
зорно. И на С.ангальском 
лесопункте появилась пер
вая укрупненная бригада, 
которую возглавил Власен
ко.

По своей структуре и ко
личеству рабочих эта брига
да не совсем обычная. Она 
отличается от тех, которые

созданы в Аслановском и 
Ингузетском леспромхозах. 
В ней 24 человека: 5 тракто
ристов, 5 вальщиков, 5 чоке- 
ровщиков, 5 ’ сучкорубов, 3 
сборщика сучьев и бульдо
зерист. Многие рабочие вла
деют* с.межными профессия
ми. Такой сосГтав бригады 
подобран по просьбе самих 
рабочих. На наш взгляд, его 
преимущества в комплекс
ности, в заинтересованности 
людей в конечном результа
те — в кубометре.

Надо отметить, что в лес- 
про.м^озе и на лесопункте 
внима'гелыц)' подошли к соз
данию укрупненного коллек
тива. На мастерском участ
ке прошло рабочее собрание. 
На него приехали директор 
леспромхоза С. Т. Дорен- 
ский, руководители служб. 
Состоялся подробный раз
говор об особенностях ра
боты по-ново.му, условиях оп
латы труда, материального 
поощрения. Сами же рабо
чие сказали о том, что ук
рупненная бригада должна 
вести заготовку древесины 
в 2 смены, и попросили обес
печить дополнительное осве
щение осенью и зимой. Бы
ла высказана, Фапример, 
просьба к объединению 
«Томлеспромь — достать

шахтерские каски с лам
почками. Они были бы 
очень , удобны в вечернее 
вре.мя для чокеровщиков. 
Нам кажется, что объедине
нию. стоит прислушаться к 
этой просьбе. •

Бригаде выделено 4 трак
тора ТТ-4, три из них рэ;бо- 
тают, один — резервный. 
Трудбвой распорядок такой: 
20 человек выходят в лесо
секу в первую смену: это 3 
тракториста, 3 чокеровщика.
3 подборщика сучьев, 5 
вальщиков, 5 сучкорубов, 
бульдозерист. Во вторую 
смену — 2 тракториста и 2 
чокеровщика, они трелюют 
лес. сваленный днем. По 
плану должно ежедневно от
рабатываться 4 машино- . 
смены, фактически полу
чается 5 м^шино-с.мен. Важ
но, что во вторую смену 
всегда выезжает кто-то из 
.мастеров.

Преимущества такой ррга- 
низации труда сказались 
сразу же. При задании на 
машино-с.мену 96 кубо.мет- 
ров производительность со
ставила за 15 дней августа 
137,5 кубометра. Выработ
ка на одного рабочего в сме-- 
ну (с учетом сучкорубов, 
подборщиков сучьев) увели
чилась на 7 кубометров по

сравнению с заданием и 
равняется 23,2 кубометра. 
Это очень высокие показате
ли. Для сравнения скажем, 
что производительность на 
машино-смеяу в малой 
комплексной бригаде, рабо
тающей на это.м же мастер
ском участке, на 45 кубо
метров ниже, чем в укруп
ненной.

Высокая производитель- 
но^ь обеспечивает перевы
полнение сменных заданий. 
При плане на 15 дней авгу
ста загото'вить 4.599 кубо
метров на счету у бригады 
— 6.599. Лесозаготовители 
пересмотрели ранее приня
тые обязательства. С уче
том древесины, заготовлен
ной малыми ко.мплексными 
бригадами, вошедшими в 
состав укрупненной, реше
но Довести годовой , объ
ем до 117 тысяч кубомет
ров леса. Это бу,дет пер
вый коллектив в области, 
преодолевший рубеж 100 
тысяч кубометров.

Сангальские лесозаготови
тели известны в области и за 
ее пределами. И.менно здесь 
родилось движение двадца- 
титысячников, была доказа
на эффективность работы 
комплексны.ми бригадами.

Мы надеемся, что на Сан- 
гальке родится^ еще одно 
движение — 'бригад-стоты- 
сячниц.

Создана первая укруп
ненная бригада и на Средне. 
Тымском лесопункте. Ее 
возглавил Владимир Алек
сеевич Аристов, комму
нист, опытный лесозагото- 
внтеть. В коллективе — 12 
человек, но работа органи
зована тоже в 2 смены. Вы
работка на машино-смеяу 
здесь составила 111,5 ку. 
бометра при задании 99. 
План первой половины авгу
ста перевыполнен на 400 
кубометров, всего заготов
лено 2.900 кубометро.в.

Бюро райкома партии об
судило и одобрило инициа
тиву передовых коллективов, 
возглавляемых коммуни
стами Т. В. Власенко и 
В. А. Ариетовым. Райком 
партии обязал руководите- 

• лей Каргасокского леспро.м- 
хоза, партком, рабочком 
создать необходимые, усло
вия для работы укрупнен
ных бригад, организовать 
социалистичейкое соревнова
ние между ними. Руководи
телям Васюганского лес
промхоза, Каргасокской
сплав*онторы поручено в 
срок до 1 декабря создать 
укрупненные брнгадь/ на 
предприятиях. Райком пар
тии будет внимательно сле
дить за работой укрупнен
ных коллективов. Для про
паганды и распрЬстранения 
опыта новаторов зимой мы 
проведе.м районный семинар 
лесозаготовителей в бригаде 
Т. В. Власенко-

В идейной-закалке комму
нистов, комсомольцев, всех 
трудящихся большая роль 
принадлежит истории
КПСС, занимающей наряду 
с философией, политической 
экономией, теорией научно
го коммунизма важное место 
в системе общественных на
ук. Вез знания истории на
шей партии невозможны 
воспитание коммунистиче
ской идейности, формирова
ние высокого морального 
облика советских людей, ус
пешная борьба с чуждой нам 
идеологией.

В прошедшем учебном го
ду в системе политического 
просвещения области более 
15 тысяч человек изучали 
историю КПСС, а также от
дельные проблемы >и произ
ведения В. И. Ленина. Инте
рес трудящихся к истории 
нашей партии, ее теоретиче
ской и практической дея
тельности, к опыту борьбы 
за победу социалистической 
революции и осуществление 
ленинскиго плана построе
ния социализма и коммуниз
ма 'не иссякает. В связи с 
подготовкой к юбилейным 
событиям — 50-летию Ве
ликой Октябрьской социа
листической революции, 
100-летию со дня рождения 
В. И. Ленина. 50-летию об
разования СССР — марк
систско-ленинская наука 
обогатилась новыми теоре
тическими документами.

Отмечая 70-летие второго 
съезда РСДРП, партийные 
организации Ленинского, 
Кировского, Молчановского, 
Александровского, Бакчар- 
ского и других районов 
провели большую работу по 
пропаганде исторического 
значения этого съезда. 
Книжные и иллюстративные' 
выставки, посвященные зна
менательной дате, были от
крыты в болыцрнстве клу
бов, До.мов культуры, биб
лиотек. Прошли кинофести- • 
вали, беседы политинформа
торов, теоретические конфе
ренции.

Успех в изучении истории 
КПСС во многом зависит от 
состава пропагандистских 
кадров. Райкомы партии, 
первичные партийные орга
низации направили лучших 
пропагандистов в сеть пар
тийного и комсомольского 
просвещения. Более 86 про
центов из них — коммуни
сты, третья часть — со ста
жем пропагандистской ра
боты свыше 5 лет, более по
ловины — руководящие . и 
инженерно-технические “ ра
ботники, . специалисты сель
ского хозяйства. Пропаган
дисты Б. Б. Урванцев, 3. 3. 
Непомнящая (Ленинский 
район), Р. И. Басильева,
Н. И. Глазунов (Кривошеин- 
ский район), Б. Т. Халимо
ва, И. С. Сухачева (Бакчар- 
скиц район) и многие дру
гие постоянно совершенству
ют методику занятий, углуб
ляют теоретические знания

слуш^елей путем индивид 
дуальной работы с ними.

Б школе основ марксиз
ма-ленинизма строительного 
управления № 917 Алек
сандровского района работа
ет пропагандистом главный , 
инженер Б. Н. Гаврилов. 
Биктор Николаевич аккура
тен во всем: и в работе, и в 
выполнении партийного по
ручения. Занятия у него 
всегда проходили в строго 
определенные дни и часы.

• Ни одно занятие в году ,не 
было перенесено и не нЗча- 
лось с опозда.нием. На пер
вом занятии Б. Н. Гаврилов 
провел беседу о том, как ра- 
ботат<> с политической кни
гой, как вести записи в ходе 
лекции. И затем добивался, 
чтобы слушатели постоянно 
имели записи лекций, кон
спекты по первоисточникам. 
Итоговые занятия в этой 
школе прошли на высоком 
идейно-теоретическом уров
не. Полученные знания по
могают слушателям в прак
тических делах. 15 человек 
из них — передовики произ
водства, 4 — активные
агитаторы.

При изучении истории 
КПСС важно использовать 
на занятиях и во время са. 
мостоятельной подготовки 
местные материалы: реше
ния партийных органов, вос
поминания старых коммуни
стов. материалы краеведче
ских, исторических музеев, 
статистические данные о хо. 
зяйственном и культурном 
строртельстве и т. п. Это, 
например, с успехом дела
ют пропагандисты Б. Г. Аль
перович (Ленинский район),
С. А. Хабидуллин (Киров
ский район). Проведенные 
ими занятия в музее боевой 
славы училища связи, в об- 
ластно.м краеведческом му
зее, а также экскурсии по 
историческим местам города 
Томска вызвали большой ин
терес у слушателей.

> Методические советы 
райкомов, горкомор партии. 
Дома политического просве
щения готовят в помощь 
пропагандистам и слушате
лям материалы из истории 
партийной организации, об 
установлении Советской 
власти в крае, о развитии 
промышленности и сельско
го хозяйства. На семинарах 
пропагандистов в Томске — 
ежемесячно, в районах— ртз 
в квартал секретари горко
мов, райкомов партии, пред
седатели исполкомов встре
чаются с пропагандистами, 
рассказывают о ходе выпол
нения государственного пла
на и социалистических обя
зательств трудящимися об
ласти, города, района. Бее 
это следует использовать 
при изучении истории 
КПСС.

Б школе основ марксизма- 
ленинизма слушатель мно
гое должен постигать само
стоятельно. От того, как он 
был подготовлен в началь
ной политической школе,

1

зависит его успешная уче- 
Уа в среднем звене. ..

Методически правильно 
работали, например, пропа
гандисты Могочинского ле
созавода Н. М. Смирнов и 
А. А. Марченко. Б началь
ном звене они привили слу
шателям навыки самосто.ч- 
тельной работы с книгой. 
Прежде чем дать самостоя
тельное задани^, разбирали 
ту или иную ленинскую ра
боту, добивались понимания 
ее. Слушатели при конспек
тировании научились выде
лять главное из прочитанно
го первоисточника. Поэтому, 
приступив к изучению исто
рии КПСС в среднем звене, 
слушатели не встречали 
больших затруднений в ра
боте с первоисточниками, 
свободно разбирались в со
бытиях и явлениях совре
менной жизни. Б прошлом 
учебном году они закон
спектировали работы Б. И. 
Ленина «Памяти Герцена», 
«Уроки Московского вос
стания», «Бойна и россий
ская социал-демократия», 
«Критические заметки по 
национальному вопросу», а 
также отдельные разделы из 
материалов ХХ1У съезда 
КПСС, материалы, посвя- 
щенные 50-летию образова
ния СССР. Пропагандисты 
умело используют наглядные 
пособия, практические зада
ния. Занятия проходят живо, 
интересно, с высокой актив
ностью слушателей.

Но наряду с положитель
ными примерами приходил
ся отмечать и такие занятия 
по истории КПСС, когда не
которые пропагандисты по
верхностна освещают исто
рические события, излишне 
увлекаются фактическим 
материалом и слабо раскры. 
вают важнейшие теоретиче
ские вопросы, анализ руко
водящей роли КПСС в со
циалистическом строитель
стве сводят подчас к пере
числению вопросов, обсуж
давшихся на съездах пао- 
тии| а сущность и значение 
этих съездов _ глубоко не 
раскрывают.

Непременным условием 
повышения теоретического 
уррвня занятий является са
мостоятельное изучение про
изведений Б. И. Ленина. Од
нако в ряде школ Парабель- 
ского, Кривошеинского,' 
Берхнекетского, Каргасок
ского районов пропаганди
сты не уделяют достаточно, 
го внимания самостоятельной 
работе слушателей, не пы. 
таюгея научить работать с 
политической книгой, с сы -■ 
лаясь на низкий общеобра. 
зевательный уровень. От
дельные пропагандисты Ки- ■ 
ровскогр, Асиновского, Кар. 
гасокского, Кожевниковско- 
го районов не используют 
практические задания, не 
учат слушателей анализиро
вать фактический материал, 
приобретать навыки массо
во-политической работы. На

городских и районных семи
нарах пропагандистов слабо 
внедряются активные фор. 
мы занятий, недостаточно 

■ уделяется внимания работе 
с молодыми пропагандист.5- 
ми, методам социального и 
экономического анализа.

Комплектуя сеть полити
ческого просвещения и про
пагандистские кадры на но
вый учебный год, горкомы, 
райкомы партии, первичные 
партийные организации ре
комендуют коммунистам, 
закончившим начальное зве
но политического просве
щения, приступить к изуче
нию истории КПСС. Те.м, 
кто закончил среднее звено, 
рекомендовано изучать си- 
сте.матический курт истории 
нашей партии, отдельные 
прштзведения Б. И. Ленинт, 
актуальные проблемы раз
вития учения о партии, о 
социалистической револю- ■ 
ЦНИ И развитие его в.совре-_ 
менных условиях. КомсоА 
мольцы и молодежь будут^. 

“изучать‘ Историю КПСС ' в 
кружках «Молодежи — о 
партии».

Горкомам. райкомам 
КПСС следует спланировать 
работу с пропагандистами 
так. чтобы вместе с теорети
ческой и методической  ̂ по
мощью предусмотреть ак
тивные фюрмы участия про
пагандистов в семинаре, 
обмен опытом работы, от
крытые занятия школ и 
кружков. Необходимо обра
тить особое внимание на ра. 
цоблачение фальсификаторов 
истории КПСС, раскрыть 
извращения ее буржуазны, 
ми идеологами.

Б систематической учебе 
пропагандистов должен быть 
базовым городской постоян
но действующий семинар.

Пропагандистам на пер.» 
вом же занятии необходи.мо 
вместе со с^лушателями, с 
учетом их индивидуальных 
возможностей, составить 
личные планы изучения пер
воисточников, рекомендо
вать всю или часть про
граммной литературы. До 
начала учебного года надо 
подобрать необходимую л и -. 
тературу, наглядные посо
бия, технические средства 
пропаганды, местный мате
риал, составить примерные 
практические задания.

Б период неутихающей 
идеологической борьбы от 
коммунистов, комсомольцев, 
всех советских людей тре
буется непоколебимая идей
ная убежденность. Глубо
кое изучение истории КПСС, 
первоисточников марксизма./ 
ленинизма — это верное 
оружие, чтобы, противосто
ять- натиску буржуазной 
идеологии, давать решитель- 
ный отпор проискам ревизи
онизма, отстаивать чистоту 
маркснстско - ленинских 
идей.

Si . к р и в о ш е и н а ,
консультант областного
Дома политического 

просвещения.
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__Товстун <лесарь.ре- коммунистического груда ® смену до 200 маномет-
гулировщик цеха № 5 мано- ров при норме 115 штук,
метрового завода. Ударница Надежда Товстун регулиру-, в . Казанцева.

Н А  С Е Л Ь С К И Х  С Т Р О Й К А Х

РЕФОРМА: п е р в ы й  ЭТАП
Межколхозные строительные организации области переходят на новую систему хозяйствования

«Осуществить перевод строительных органнза. 
ций на новый порядок планирования н экономиче. 
скот о стимулирования».

(Ш  Директив XXIV съезда КПСС).

В Р Е Д А К Ц И Ю  П Р И Ш Л А  О Т П И С К А

Р Е М О Н Т  Н О  А П Б Т У
в  своем письме в редак- 

'цию' то.мичка Е. Я. Беспало
ва сообщила: «Живем мы в 
квартире № 10 дома № 27, 
что по уяйце Пушкина. В 
доме прохудилась крыша, 
дождевые воды' просачива
ются через потолок в квао- 
тиру, от сырости отвали
вается штукатурка. С боль
шим трудом мне удалось до
биться, чтобы в ноябре ми
нувшего Вода зашт1Т{атури-

ли потолок. А  крышу так и 
не отремонтировали».

Это письмо мы направй. 
ли В жилищно-коммуналь
ный отдел объединени.ч 
«Сибкабель» еще в' конце 
март#. Его начальник И, Ф. 
Апет заверил автора и ре- 
дакцию, что до 15 июня бу
дет проведен ремонт кро1Вли.

Так бы и закончилось это 
дело, если бы Е. Я. Беспа
лова не прислала нам вто
рое письмо. Его суть тако

ва: начальник ЖКО обманул 
и редакцию, и просительни
цу. Кровля так и не отре
монтирована.

Сначала, признаться, .мы 
не поверили. Все-таки ответ 
давал руководитель солид
ного шилищно-коммуцаль- 
ного отдела. Как-то не вяца- 
лись заверения и действия 
тов. Апета. И решили прове
рить. Мы приехали на ули
цу Пушкина, в дом №  27. А

вот и квафтира № 10. Хо
зяйки нет дома.

— Она на чердаке, сле
дит, не переполнилась ли 
ванна водой, —  пояснили 
соседи. — Сейчас ее сменят.

Е. Беспалова показала 
нам привезенный из ЖКО 
шифер, лежащий во дворе.

■— Два месяца кровель
щиков дожидается, — заме
тила она.

М. НОВОСЕЛЬЦЕВА.

Значительно повысить эф
фективность строительного 
производства, ускорить ввод 
в действие п^изводствен- 
ных мощностей и объектов, 
при наименьших затратах и 
высоко.м качестве строи
тельства — такие задачи 
поставлены перед строите- 
ЛЯ.МИ с первых дней пяти
летки. Их выполнению по
могает новая система пла
нирования, на которую пе_- 
реходит в этом году наше 
объедийение.

Финансовые отношения 
межколхозных строитель
ных организаций имеют 
свои особенности по сравне
нию с такими же отноше- 
НИЯ.МИ государственных под
рядных организаций. Поэто
му переход на новую систе
му хозяйствования в наших 
ПМК и МСО осуществляет
ся поэтапяо. На первом эта
пе из.меняется порядок пла
нирования. В практику вво
дится оценка хозяйственной 
деятельности по готовой 
строительной продукций. На 
последующих этапах будут 
осуществляться мероприя
тия по усилению экономиче
ского стимулирования.

Прошло совсем немного 
времени с тех пор, как 
ПМК и МСО «Облмежкол- 
хоэстроя» начали работать 
по-новому. Многолетние 
привычки руководителей 
еще сильно сказываются на 
хозяйственной политике. 
Как и прежде, некоторые 
наши организации стремят
ся «выхватить объемы» за 
счет выгодных работ (уст. 
ройство фундаментов, клад
ка стен, монтаж сборного 
железобетона). Отделочные 
работы оставляются на по
том. поскольку они связаны 
с большими затратами тру
да, а стоимость их невелика. 
«Сняв сливки» с очередно
го объекта, строители уст
ремляются на новые, и за
вершение строительства 
объектов чрезмерно затяги
вается. Крупные суммы 
средств таким образом «за
биваются» в незавершенное 
строительство.

На 1 января 197,1 года 
объем незавершенного 
строительства в нашем объ
единении составлял 6,6 мил
лиона ‘ рублей. Через год 
«незавершенка» увеличилась 
на 2,7 миллиона рублей. За
1972 год она выросла на
19,8 процента. Незавершен, 
ное строительство в первые 
годы пятилетки опережало 
по темпам роста строитель
но-монтажные работы. Б
1973 году его объем почти 
равен годовому объему ра
бот. Подобная тенденция ве
ла к большому омертвлению 
капиталовложений.

Новая система планиро
вания и оценка хозяйствен
ной деятельности по готовой 
строите.льной продукции 
коренны^ образом меняют 
экономические процессы в 
строительном производстве. 
Б.место . валового объе.ма 
строительно-монтажных ра
бот сейчас устанавливается 
задание по конечным ре
зультатам строительного 
производства в натуральном 
выражении (готовые здания, 
мощности. животноводча- 
ских помещений. Так же 
дается задание по ■ общему- 
объему готовой строитель
ной продукции, то есть- по 
сметной стоимости пуснювых 
комплексов или объектов, 
подлежащих вводу в дейст
вие в этом году.

Объем строительно-мон
тажных работ является 
расчетньш покарателем и 
используется для планиро
вания материальногтехни- 
ческих, финансовых, -.трудо
вых' ресурсов, фондов зара
ботной платы.

Новая система планирова
ния устраняет погоню за 
объемами и неизбежно рож-- 
дает другую цель — сдачу 
объектов в эксплуатацию. 
Бее ресурсы организаций 
сосредоточиваются на огра
ниченном числе объектов, 
что сокращает сроки строи
тельства и ускоряет ввод их 
в действие. Б этом и заклю
чается основной смысл но

вой системы хозяйствова
ния.

В 1973 году 'объедине
нию «Облмежколхозстрой» 
необходимо сдать в эксплуа
тацию объекты общей смет
ной стои.мрстью 15,9 .мил
лиона рублей. Объем строи
тельно-монтажных работ 
составит 11,5 миллиона 
рублей. Таким обра- 
зо.м, уже в это.м году воз
можно у.меньшение «неза
вершенки» на сумму свыше 
4 .миллионов рублей после 

, многих лет ее увеличения.
План первого полугодия 

предусматривал сдачу гото
вой продукции на сумму 2,2 
миллиона рублей, но факти
чески- сдано только на 1,4 
миллиона рублей. Успешно 
справились с заданиями по 
объему готовой строитель
ной продукции бакчарская 
ПМК-2, кривошеинская
ПМК-4 и парабельская 
ПМК-5. Неудовлетворитель
но работали в первом полу
годии кожевниковская
ПМК-3, где план по готовой 
продукции вып-олнен менее 
чем на половину, и Зырян
ская МСО.

Зырянская МСО должна 
была сдать в эксплуатацию 
■свинарник-откормочник в 
колхозе «Сибиряк», телят
ник в Дубровке и два кор
моцеха. Из перечисленных 
объектов ни один не был 
сдан в эксплуатацию.

Анализируя причины про
вала плана по готовой 
строительной продукции, 
приходишь к выводу, что 
виноват не только генпод
рядчик. Конечно. Зырянская 
МСО не сумела обеспечить 
выполнение нужного объема 
« бот на этих объектах, од
нако здесь повинны и за
казчики, . и субподрядчик. 
Так, на телятнике в Дубров
ке до сих пор не имеется 
технологического оборудо
вания. Кроме того, заказчик ' 
не решил вопросы навозо- 
удаления, электроснабже
ния и теплоснабжения. Б ез. 
этого МСО практически не 
может' сдать объект в экс
плуатацию.

Бо втором полугодии объ
единению «Межколхоз- 
строй» необходимо , сдать

Чем закончился 
конфликт

14|нюля в газете «Крас
ное знамя» была опублико
вана статья «Грани конфлик
та». Как сообщил первый 
секретарь Ленинского рай
кома КПСС Д. А . Шма
ков, партийное бюро Том
ского деревообрабатываю
щего комбината обсудило 
эту статью. Факты, указан
ные в корреспонденции, 
подтвердились.
. Главному механику чле

ну КПСС Г. Ф. Гущину за 
бесконтрольность за работой 
Л. И. Погорельца и Л. В. 
Дашлыгина объяв.тен выго
вор.

Партийное бюро своим по
становлением рекомендовало 
администрации произвести 
начет па Погоре.чьца и Да
шлыгина для возмещения 
причиненного ими ущерба.

Партбюро выразило недо
верие руководителям меха
нического цеха Погорель
цу и Дашлыгину.

Секретарю партооганнза- - 
ции ДОКа А. П. Зайцеву 
указано на нетребователь- 
,ность.

объектов сметной стоимо
стью 14,5' миллиона рублей. 
Эта задача не из легких, но 
она еще более усложнена по 
'вине заказчиков и субпод
рядных организаций. В чис
ле сдаточных объектов зна
чится 19 животноводческих 
помещений для крупного 
рогатого скота, 7 свинарни
ков и 3 птичника. Всюду 
нет в наличии вентилятороз, 
калориферов и другого тех
нологического оборудова
ния.

Вместе с этим со стороны 
заказчиков— областного объ
единения совхозов и област
ного управления сельского 
хозяйства немыслимо затя
нулось открытие финанси
рования строительства, даж .̂ 
по пусковым объектам. К 
примеру, коровник на 200 
голов в Кедровке Бакчар- 
ского района, должен быть 
сдан в эксплуатацию, в этом 
квартале, а финансирование 
по нему еще нс открыто.

Сдачу объектов в экс
плуатацию сдерживает и 
наш основной субподрядчик 
— Civry «Сельхозтехники». 
Птичник в селе Первомай- 
ско.м для колхоза «1 Мая» 
сдан прд монтаж еще в сен
тябре прошлого года, а суб
подрядчик к монтажу обо
рудования до сих пор не 
приступил, ' не ведутся 
спецработы и на кормоцехе 
колхоза «1 Мая», на птич
нике кол.хоза имени Ждано
ва. Крайне неудо.влетвори- 
тельно ведутся монтаж
ные работы на Малиновской 
школе, па школе в Новома- 
риинке, на Чумакаевском и 
Баткатском свинокомплек
сах и других объектах.

На наш взгляд, следовало 
бы одновременно перевести 
на новую систему хозяйст
вования и субподрядные ор
ганизации. и оксы объеди
нений совхозов, управлений 
сельского хозяйства. Тогда 
новая система планирова-  ̂
ния смогла бы проявиться в 
полную силу и дать наилуч
шие результаты.

В. ЯКИМЕНКО,
Еячальняк планового' 

отдела объединения 
«Облмежколхозстрой».
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СЛАГАЕМЫЕ ГЛАСНОСТН
Оригинальная система 

гласности социалистического 
соревнойаиия и сравнимости 
результатов трудового сопер
ничества создана на заводе 
«Красное Сормово».

...Пятый судокорпусный 
.цех. Во всю его торцевую 
стену — щит, на котором 
показана организация социа
листического соревнования в 
коллективе. Одну часть кра
сочного панно зани.мают 
портреты лучших людей це
ха. Дальше — ррко оф орм-■ 

' ленные социалистические 
. обязательства цеха и участ

ков и тут же экономические 
показатели работы за , про
шедшие месяцы. Поэтому 
каждый видит плоды дея- • 
тельности всего коллектива: 
сколько выпущено продук
ции с начала года, как вы
полняются задания по номен
клатуре, какова выработка 
на одного рабочего, на сколь
ко увеличилась производи
тельность труда, какие убыт
ки понес коллектив от брака, 
простоев, прогулов и т.д. 
Рядом — доска ежедневных 
показателей работы цеха, 
где передвижные красные 
стрелки обозначают опереже
ние суточных темпов выпу
ска продукции каждым уча
стком.

Самый большой раздел 
панно' —  «Наша пятилетка». 
Здесь на специальных план
шетах показаны обязатель
ства бригад, соревнующихся 
за досрочное выполнение пя
тилетних заданий, и резуль. ' 
таты их борьбы между 
собой. Тут же — групповые 
фотографии соперничающих 
коллективов. Под ними не
большой прямоугольник, на 
котором флажком отмечают
ся победители двухсторонне
го соревнования за каждый 

'■ квартал с начала пятилетки. 
Главной особенностью этого 
раадела являются графики, 
показывающие ход выполне- 

\ ння обязательств каждой из 
брягад. Об этом новшестве, 
введенном на «Красном Сор- 

рассказатьмове», хочется 
особо.

Доски почета, переходя

щие вымпелы, экстренные 
выпуски «молний» и специ
альные номера многотираж
ной газеты «Красный сор- 
мович»— все это поставлено 
здесь на службу соревнова
нию и сыграло в его разви
тии немалую роль. Тем не 
.мецее традиционные формы 
гласности имели существен
ный пробел: они не давали 
осязаемой сравнимости ре
зультатов борьбы участников 
трудового соперничества. 
Происходило «это преж'де' все
го пото.му, что цеховые эко
номические службы не 
справлялись с огро.мным 
объемом арифметических за
дач, которые нужно было 
решать для регулярного по
каза хода соревнования ра
бочих и бригад. В , самом 
деле, для того, чтобы нагляд
но увидеть ^)езультаты со
ревнования, скажем, двух 
конкретных рабочих, нужно 
знать, как разбиваются их 
задания по годам, квартала.м 
и месяцам с учетом планово
го роста производительно
сти труда и опережения, на
меченного обязательствами 
каждого из участников со
ревнования. Раз в пять лет 
такие расчеты сделать мож
но. даже если в цехе тысяча 
рабочих. Но ведь нужно еже
месячно считать, насколько 
каждый из них опережает 
задание или отстает от него 
и как это соответствует при
нятым обязательствам. Boi 
этой-то «бухгалтерии» и не 
выдерживали ни цеховые, 
экономисты, ни мастера 
участков.

На предприятии попробо
вали произвести основные 
расчеты показателей сорев
нования на электронно-вы
числительной машине. Пред
варительный анализ обяза
тельств рабочих и бригад по
казал, что все участники 
трудового соперничества на 
зав«де условно делятся на 
четыре группы: решившие
выполнить пятилетку за 3,5 
года, за 4 года, за 4.5 , и за 
4,9 года. Для этих основных 
групп по специально разра
ботанным , уравнениям ЭВМ

«Минск-22» выдала каждо
му цеху по две справочные 
таблицы. По первой из них 
легко определить плановый 
объем выработки и плано
вую производительность тру
да, достигнутые рабочим или 
бригадой за любой прошед
ший период времени. С по
мощью второй таблицы всег
да можно получить ответ о 
факгическо.м состоянии вы
полнения заданий пятилетки 
и величине опережения или 
отставания от принятого по 
обязательствам темпа. По
лученные благодаря табли
цам данные 'создали возмож
ность графически изобра
жать ход соревнования каж
дой бригады или отдельного 
рабочего.

Поясним суть этих расче
тов и графиков на примере 
бригады электросварщиков, 
возглавляемой В. В. Пайщи- 
ковым из того же пятого су
докорпусного цеха. В 1970 
году этот коллектив — ини
циатор заводского соревно
вания — выработал 22.700 
нормо-часов. Эта цифра и 
взята в качестве отправной 
для определения задания 
бригаде на девятую пятилет
ку. В 1971 году производи- 
тельность труда в цехе дол
жна была составить к уров
ню 1970 года 111 процентов. 
Значит, задание бригады вы
глядело на этот год так: 
22.700x1,11 равняется 
25.197 нормо-часов. На 1972 
год был предусмотрен такой 

"же рост производительности, 
и, следовательно, задание 
коллективу В. В. Пайщико- 
ва выражалось произведени
ем: 25.197x1,11 равняется 
27.968 нормо-часов.

В последующие годы пя
тилетки за счет внедрения 
новой техники и прогрессив
ной технологии сварки пре
дусматриваются более быст
рые те.мпы роста производи
тельности труда. Соответст
венно _ возрастает и задание 
бригаДы. В целом за пяти
летку она должна вырабо
тать 158.700 нормо-часов. 
Таков план коллектива, раз- 

"битый по годам. Его легко

изобразить графически в ви
де кривой.

Вступая в девятую пяти
летку, бригада В. В. Пай- 
щикова О'Ценила свои воз
можности и решила, что смо
жет выработать 158.700 нор
мо-часов за три с половиной 
года. Как же тогда должно 
увеличиться ежегодное зада
ние ко.ллектива? Делим 
5 лет на 3,5 года и пол,учаем 
коэффициент напряженности 
обязательства. Он равен 
1,43. Этот коэффициент — 
новая величина, введенная 
на «Красном Сормове» для 
определения вклада бригады 
или рабочего в дело досроч
ного выполнения заданий 
пятилетки. Зная его, легко 
определить вехи, ' намечен
ные самими* рабочими на 
каждый год. Для этого пла
новое годовое задание надо 
помножить на коэффициент 
напряженности. По новым 
цифрам на графике бригады 
и отложена вторая линия. 
Она идет несколькр выше 
первой. Остается дополнить 
график третьей кривой, по
казывающей фактическую 
выработку коллектива.

Для наглядности линии 
графика имеют разный цвет. 
Плановое задание изображе
но черным, обязательство — 
синим, фактическое выпол
нение — красным. Поэтому • 
достаточно даже беглого 
взгляда, чтобы, ясно предста- , 
вить всю картину. борьбы 
коллектива за выполнение 
обязательств с начала пяти
летки и по сегодняшний 
день. По сетке, которой по
крыта площадь графика, 
четко' видно, сколько уже 
выработала бригада И как 
она опережает время. Напри
мер, за два с половиной года 
сварщики В. В. Пайщикова, 
как показывает график,' вы
работали 105.970 нормо-ча
сов, то есть выполнили план 
трех лет и семи месяцев. 
Красная линия идет близко, 
но все-таки выше синей! По 
обязательству к этому вре- 
•мени у ребят должно быть 
105.945 нормо-часов, а по 
плану — 80.000.

Есть на графике и еще од
на кривая. Она расположена 
почти независимо от первых 
трех, но имеет к ним самое 
непосредственное отно-шение, 
ибо показывает экономиче
скую эффективность труда 
бригады, которая опреде
ляется экономией условно
постоянной части цеховых 
расходов в результате увели
чения выпуска продукции. В 
пято-м судокорпусном цехе

каждый сверхплановый нор- 
мо-час дает 0,73 рубля эко
номии. “Коллектив В. В. Пай-
щикрва имеет на своем сче
ту 26.548 сбереженных руб
лей.

К сказанно.му следует до
бавить,. что графики бригад- 
соперниц расположены ря
дом 'друг с друго.м, поэтому 
не требуется усилий .и какой* 
либо арифметики, чтобы 
увидеть, кто из них впереди. 
Соревнующаяся с коллекти
вом В. В. Пайщикова брига
да ветерана «Красного Сор
мова» Н. Д. Козлова идет с 
соперником нога в ногу. 
Красная линия на ее графи
ке также выше синей и пока
зывает, что ребята тоже вы
полнили план трех лет и се- 
■ми месяцев. Легко увидеть и 
тех, кто отстает. Например, 
на графике бригады судо
сборщиков Г. А. Чехлова вы
ше др.угих расположена си
няя линия. И хотя кол’лектиз 
опережает плановое задание 
почти на 500 нормо-часов. 
он пока, не вошел в ритм 
своего обязательства.

Новая форма гласности 
соревнования и сравнимости 
его результатов быстро при
вилась во всех цехах и спо
собствует дальнейшему рас
ширению массовости трудо
вого соперничества. Нагляд
ность результатов борьбы 
породила хороший азарт в 
коллективах, вовлекла в по
иск резервов повышения эф- 
фе.ктив'НОсти производства 
практически всех тружени
ков предприятия.

Сейчас девяносто процен
тов сормовичей соревнуются 
за досрочное выполнение за
даний 1971 — 1975 годов и 
добиваются в этой борьбе 
неплохих результатов. По 
итогам первой половины пя
тилетия 726 рабочих опере
жают плановые задания на 
четыре месяца, 512 — на 
пять месяцев, на трудовом 
календаре полутора с лиш
ним, тысяч корабелов — май- 
август 1974 года.

Со’ стапелей предприятия 
в решающем году пятилетки 
в большое' плавание .ушло 
.уже несколько сухогрузных 
теплоходов типа «Река— мо
ре». Каждый из этих кораб
лей, на р.убках которых ря
дом с заводской лтаркой — 
Государственный знак ка
чества, благодаря творческо
му поиску, порожденному 
соревнованием, был сдан в 
эксплуатацию на 15— 20 
дней раньше срока.

В. ИОНОВ, 
корр. ТАСС.

О О Б Щ Е Н И Я

Съезд завершил работу
БУЭНОС-АЙРЕС, 25 ав- 

гусА . Корр. ТАСС Исидоро 
Хильберт пе1ре,дает:

XI'V съезд Коммунистиче
ской партии Аргентины 
(КПА) — первый легальный 
съезд партии за последние 
27 лет — завершил вчера 
свою работу. Его участники 
заслушали и обсудили до
клад Геиеральногр секретаря 
ЦК КПА Херонимо Арнедо 
Альваре&а о политической 
обстановке в стране и о за
дачах партии на современ
ном этапе.

В политической резолю
ции съезда подчеркивается, 
что в настоящий момент 
важнейшей задачей являет
ся создание «широкого, 
прочного де'мокркти1ческого 
единства», которое должно 
иметь аятиолигархй'ческое и 
антиимпериалистическое со
держание. Процесс создания 
фронта демократических и 
патриотических сил, говорит
ся далее в документе, уско
рится, если связи, существу
ющие между’ левыми органи
зациями, будут упрочены и 
расширены.

В резолюции особо отме

чается, что этот фронт будет 
настолько прочным и после
довательным в своей дея
тельности, насколько велика 
в нем будет роль ’  рабочего 
класса страны.

XIV съезд КПА принял 
решение поддержать; канди
датуру лидера хусистиалист- 
ской партии Хуана Heipona 
не президентских выборах, 
которые намечены на 23 сен
тября. Это решение, указы
вает Компартия, направлено 
на то, чтобы «покончить ' ,с 
колебаниями и нерешитель
ностью, нроявляемы1МИ пра
вительством в вьшолнении 
обещанной народу програм
мы».

Выдвинутая Компартией 
программа на ближайшее бу
дущее, которая должна быть 
рассмотрена всеми политиче
скими силами страны, наце
лена на обеспечение демо
кратических свобод, активи
зацию внешней п(1литики, на 
принятие мер по повышению 
уровня жизни народа.

Съезд направил приветст
венное послание Коммуни
стической партии Советского 
Союза, в котором дается вы

сокая оценка роли КПСС в 
международном коммуни
стическом движении. КПСС, 
говорится в послании, идет 
в авангарде борьбы народов 
за мирное сосуществование 
и установление прочного ми
ра на земле, твердо и уве- 

■ ренно возглавляет строитель
ство коммунистического об
щества в своей стране. 
КПСС неоднократно демон
стрировала свою солидар
ность со всеми народами, 
борющимися за националь
ное и социальное освобож
дение или ’ защищающими 
свои завоевания. КПСС, от
мечается в послании, пре
вратившаяся в мацк марк- 
систско-леминской идеоло
гии, представляет собой ве
ликий пример пролетарского 
интернационализма, аван
гард международного комму
нистического движения.

Съезд избрал новый со
став Центрального Комитета 
КПА. В него вошли 59 чле
нов ЦК и 19 кандидатов. 
Генеральным секретарем ЦК 
Коммунистической партии 
Аргентины вновь избран Хе- 
рони.мо Арнедо Альварес.

ПОЛЕТ «СКАИЛЭБА»
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Такие крнцерты 
нужны томичам

Во время поездки в Ке
мерово я зашел недавно в 
фирменный магазин «Мело
дия» (кстати сказать, такой 
магазин не мешало бы 
иметь и в Томске] и увидел 
на стене объявление. Это 
была сводная афиша кон
цертов звукозаписи, про- 
водившнхся ежедневно в 
зале центральной детской 
музыкальной школы. В 
программе Их была му
зыка Листа, Шубер
та, Хиндемита, Оннеге- 
ра, Моцарта, Баха, Рахма
нинова, Прокофьева, Стра
винского и других выдаю
щихся композиторов. При
чем, как правило, это были 
редкие записи с очень ин

тересным составом испол
нителей.

И мне подумалось: где,
как не в Томске, е его ста
рыми культурными тради
циями, не поддержать эту 
инициативу. Ведь такие 
концерты, наряду с филар
моническими, могли бы 
стать действенным сред
ством пропаганды серьез
ной музыки. Кстати говоря, 
концерты грамзаписи прак
тикуются даже в Москве с 
ее' огромными исполни
тельскими возможностями.

Видимо, областному уп
равлению культуры следо
вало бы подумать над 
этим.

П. ХАНДОРИН. '
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НЫР-ИОРК, 25 августа. 
(ТАСС). Продолжается по
лет орбитальной станции 
«Скайлэб». 24 августа вече
ром космонавты Лусма и 
Гэрриот вышли |В открытый 
космос. Согласно программе, 
они должны, были, в частно
сти, заменить кассеты с 
пленкой В' астрономических 
приборах.

Работа вне станции заня
ла 4 часа 31 минуту. После 
выполнения всей программы 
Лусма шутливо заявил на- 
зе.мным служба.м: «Что-то
нам совсем не хочется воз
вращаться, нет ли еще ка- 
кой-ниб,удь работы в откры- 
то.м космосе?». Во время вы
хода Лусма неоднократно 
восхищался открывавшимися 
перед ним панорамами, в 
частности, он наблюдал Юж
ную Америку и говорил, что 
очень большое впечатление 
производят Анды.

Один из руководителей 
полета назвал выход .Лусмы 
и Гэрриота «чрезвычайно 
успешным».

З А Я В Л Е Н И Е  П О Л И Т Б Ю Р О
Ц К  К О М П А Р Т И И  Г Р Е Ц И И

ПАРИЖ. (ТАСС). Осво
бождение политических за
ключенных военной диктату
рой является большой добе- 
дой греч-еокого народа, ' до
стигнутой в результате его 
единства и борьбы, которые 
так ярко проявились в пос
леднее время, говорится в 
заявлении Политбюро ЦК 
Компартии Греции, передан
ном радиостанцией «Голос 
правды».

Антндиютаторская борьба 
греческого народа, встречая 
международную поддержку, 
закончится полной победой 
свободы над неофашиэмрм, 
подчеркивается в заявлении. 
Шум, поднятый перевопло
щенной диктатурой вокруг 
а.мнистии и так называемой 
«гражданской власти», не 
обманет греческий народ и 
международное обществен
ное мнение.

В заявлении указывается, 
что режим военной хунты 
Греции изменил свою фор
му, но не суть, и по-прежне
му остается ненавистной ан
тинародной динтатурой.

Политбюро ЦК Компартии

Греции отмечает, что в тю
ремном заключении томятся 
ещ'е многие каммунисты и 
патриоты, среди которых 
член Политбюро ЦК КПГ 
Г. Фаракос. Вне амнистии 
находятся тысячи вынуж1ден- 
ных покинуть свою родину 
греков.

Борьба за подлинную де- 
мокрвтию входит в новую 
фазу, которая будет не ме
нее тяжелой, но народ сей
час имеет новые возможно
сти, завоеванные в борьбе.

Политбюро призывает гре
ческий народ потребовать 
освобождения . всех без 
исключения оставшихся в 
тюрьмах политических за
ключенных, отмены издан
ных хунтой антидемо
кратических законов, предо
ставления права свободного 
возвращения на родину тем, 
кто вын.ужден был покинуть 
ее по политически.м мотивам, 
а также полной свободы дея
тельности всех без исключе
ния демократических партий, 
профсоюзных и других орга
низаций народа, свободы пе
чати.

Цели Пекина противоречат движению неприсоединения

в  Томском ордена' Тру
дового Красного Знамени 
политехническом институте 
нмекн С. М. Кирова идет 
зачисление абитуриентов, 
успешно сдавших вступи

тельные экзамены, ца пер- Сейчас у приемной комис-
вый курс. сии самое жаркое в р е ^ :

Двести семьдесят пять идет собеседование, распре-
студентов электроэнергети- деление по семи специаль-
_____ „ г г  ностям и распределение по
ческого факультета прнсту- одиннадцати группам,
пят к занятиям 1 октября. .Фото Е. Лисицына.

ДЕЛИ. (ТАСС). Индий
ский еженедельник «Нью 
уэйв» поместил ко.ммента- 
рий по поводу сообщений о 
на.мерении Китая участво
вать в предстоящей Конфе
ренции неприсоединившихся 
стран в Алжире в качестве 
наблюдателя. «Интерес, про
являемый маоистским руко
водством к движению не
присоединения, — говорит
ся в ко.мментарии, — не вы
зывает удивления, хотя еще ■ 
недавно СЛО'ВО «неприсое
динение» было едва ли не 
ругательством для Пекина». 
«Но имеет ли Пекин основа, 
ние играть какую-либо роль 
в этом движении? —  спра
шивает еженедельник. — . 
Является ли Китай непри- 
соединившимся в отнмпе- 
нии империалистических го
сударств, их военных бло
ков и их ставленников в 
«третьем мире»? Поско.чьку 
угроза независимости моло

дых государств исходит 
именно • от империализма и 
неоколониализма. — под
черкивает «Нью уэйв». — 
антиимпериализм является 
необходимой составной ча-- 
стью всего движения непри
соединения. Однако во мно
гих неприсоединившихся 
странах существуют самые 
серьезные подозрения от
носительно антиимпериализ
ма китайского руководства».

Еженедельник отмечает, 
что в Пекине делаются ши
роковещательные заявления 
против империализма, но 
слова и дела маоистов рас
ходятся. Достаточно вспом
нить хотя бы события на 
субконтиненте Южной
Азии, борьбу народа Банг
ладеш за освобождение, го
ворится в комментарии, 
чтобы понять, что в дейст
вительности скрывается 'за 
подобными громкими слова
ми.

«Еще одним конкретным 
свидетельством блокирова
ния Пекина с империалисти
ческими силами, — продол
жает «Нью уэйв», — слу
жат распространяемые ки
тайским руководством ут
верждения о том, что неза- 
виси.мости и суверенитету 
молодых государств якобы 
угрожает не столько импе- 
(зиализм, сколько Советский 
Союз».

Де.маркационная линия 
тем самым четко проведена, 
пишет в заключение «Нью 
уэйв». Вопреки небылицам, 
распространяемым китай
ским руководством, непри- 
соединившиеся страны хоро
шо знают, что СССР— ихн.а- 
дежный друг. Китайское 
руководство рассматривает 
империалистические круги, 
как своих возможных, если 
уже не действительных, со
юзников в борьбе против. 
Советского Союза.

СОВЕТЫ
СПЕЦИАЛИСТА К а к  п о в ы с и т ь
п и т а т е л ь н о с т ь  силоса
л АБОРАТОРИЯ корм

ления жйвотных Том
ской сельскохозяйственной 
опытной станции в течение 
ряда лет изучает вопросы 
повьипения питательной цен
ности кукурузного силоса — 
увеличения в нем сухих ве
ществ, белка и фосфора. Та
кое направление не случай
но, так как кукурузный си
лос в рационах дойных ко
ров занимает 20— 25 про
центов и играет важную 
роль в повышении их про
дуктивности.

Недостаток сухих ве
ществ— а их должно быть не 
менее 2,5 килограмма на 
100 килограммов живого ве
са коровы—-снижает актив-, 
ность микрофлоры в пред- 
желудках, за.медляет ' прохо
димость, пищи по желудочно- 
кишечному тракту, и живот
ные постоянно ощущают 
чувство голода.

Повысить^ со!держание в 
кукур.у'зном силосе сухих ве
ществ можно или путем сов
местного, посева кукурузы' с 
растениями, илгеющими ко
роткий вегетационный пери
од (подсолнечник, овес, яч
мень, просо и другие), или 
путем добавки такого кор
ма, который бы смог удер
жать выделившийся при си

лосовании сок и 'Увеличить 
количество сухо-го вещества.

По нашему мнению, одной 
из наиболее доступных доба
вок к кукурузной массе яв
ляется яровая солома.

С 1970 года Томское 
опытно-про-изводственное хо
зяйство загото.вляет смешан
ный силос из кукурузы и со
ломы с одновременным вне
сением кормовых добавок: 
карбамида ц диаммонийфос- 
фата. '

Лучше вносить измельчен
ную солому, так как она хо
рошо трамбуется, больше за
держивает растительного 
сока. Затраты энергии у жи
вотных на пережевывание 
корма, снижаются. 'Удобна и 
вб1емка готового силоса из 
траншеи. Для измельчения 
соломы можно применять со
ломорезки и другие измель
чители грубых кормов. При 
заготовке силоса ньгаче ис
пользуется соло.ма урожая 
1972 года. Для этого в ме
стах будущего силосования 
готовятся земляные траншеи' 
и в них сенажируется из
мельченная яровая солома. 
Технология работ в основном 
такая же, как и при заготов
ке сенажа.

Чтобы правильно опреде
лить содержание сухого ве

щества в силосе, нужно уста
новить влаж'ность кукурузы 
и соломы. Считается, что 
влажность готового силоса 
должна составлять 75 про
центов, 0ЛИ в одной тонне 
корма нуЖ1Н0 иметь 250 ки- 
лограм.мов сухого веществЗ.

Техноло-гия приготовления 
этого кор.ма требует послой
ного расположенмя кукурузы 
и соломы и равномерной их 
раскладки по всей поверхно
сти траншеи.

Солома после взвешива
ния выгружается с боковой 
стороны силосной емкости. С 
помощью грейферного по
грузчика ПЭ-0,8 она накла
дывается на кукурузу. За 
слоем неутрамбованной со
ломы высотой 30— 40 сан
тиметров следует слой куку
рузы. Высота последнего не* 
превышает 4 0 — 50 санти
метров. Трамбование ведется 
по кукурузе, начиная с ниж
него слоя. Если масса при 
прохождении по ней гусенич
ного трактора не пружинит, 
значит, уплотнение можно 
считать законченным. В ка
честве уте.пляющего матери
ала приаменяется солома, ко
торая укладывается на верх
ний кукурузный слой, ув
лажняется и хорошо прика
тывается трактором.

’Установлено, 'по добавка

измельченной соломы в 
кукурузную массу повышает 
качество и питательную цен
ность приготовленного кор
ма. С.мешанный силос хоро
шо поедается коровами, 
обеспечкв.ает высокую про
дуктивность.

Применение соломы как 
компонента к кукурузе при 
приготовлении смешанного 
силоса позволяет' более.ра
ционально решать вопросы 
ибпользования в хозяйствах 
кормовых ресурсов.

Из всех питательных ве
ществ белкам (протеину) 
принадлежит особое место , в 
жизнедеятельно'сти'- организ
ма. Они являются-Структур
ным материалом для образо
вания белка молока' и вос
становления изношенных 
тканей 01рганиз.ма, а у расту
щих животных — для по
строения тела. У животных 
белки не создаются вновь, а 
только ■ «переделываются» 
те, которые пост^шают с кор- 
маейи. Оптимальным количе
ством перевэримого протеи
на, в 'рационе считается 105 
граммов на одну кормовую 
единицу.
’'• #  СПЕХИ химической 

промышленности в 
производстве синтетических 
азотистых веществ позволя

ют решить проблему ликви
дации недостатка в, рацио
нах жвачных животцых бел
ка в пределах 20— 25 про- 
центрв. Основным постав, 
щиком азота для крупного 
рогатого скота и овец яв
ляется карбамид (мочеви
на), который имеет белый 
цвет, без запаха, легко 
растворяется в воде и 
содержит 46 процентов 
азота, то есть 100 граммов 
карбамида эквивалентно 280 
граммам переваримого про
теина.

Карбамид нередко скарм
ливают в смеси с концентра
тами, силосом и корнеплода
ми, Приготовление обога
щенных с.месей' требует за
трат ручного труда. Возмо
жен перерыв в скармлива
нии, что снижает эффектив
ность подкормки и создает 
опасность отравления живот
ных при выдаче повышен
ных доз. 

ШиШиболее рациональный 
способ — обогащение карба- 
мидо.м кукурузы при ее си
лосовании. Как показывают
специальные научные иссле
дования и опыт передовых 
хозяйств, в таком силосе
резко повышается содержа
ние азота, причем он не вли
яет 'на образование молочной 
кислоты.

Обогащение силосуемой 
массы азотом не требует до
полнительного набора машин 
и специального оборудова
ния. У ' силосной емкости 
складируется необходимый 
запас карбамида (беречь от 
влаги) и устанав.ч-иваются 
весы для взвешивания препа
рата, -который вносят из рас
чета 3 — 4 килограмма па од
ну тонну силосуемой, массы. 
Зная вес подвезенийц массы,

подсчитываеггся разовый 
расход карбамида. Препарат 
равномерно вручную рассы
пается по поверхности вы
груженной массы, и такой 
процесс продол;й{ается до за- 
полйения всей траншеи. С 
целью предотвращения уле
тучивания аммиака силосная 
траншея укрывается поли
этиленовой пленкой, на нее 
накладывается сло.й соломы, 
которую можно “присыпать 
землей.

Можно применять упро
щенную технологию внесе
ния карбамида. Рядом с ве
сами, где взвешивается зе
леная масса, устанавливает
ся эстакада высотой, равной 
верхне.му краю тележки. 
Площадка эстакады должна 
вмещать ящик для постояй- 
ного запаса препарата и одно 
рабочее место. Сразу же по
сле взвешивания рабочий 
берет промаркированное по 
весовым частя1М ведро, вно
сит соответствующее коли
чество карбамида, равномер
но распределяя его по по
верхности нагруженной те
лежки или автомашины.

Кроме перечисленных спо
собов, можно применить на 
силосоуборочном комбайне 
специальные дозаторы.

В 1972 году мы провели 
опыт по обогащению куку
рузного силоса карбамидом, 
который вносили из расчета 
3 килограмма на тонну зеле
ной массы. Химический ана
лиз показал, что .в одном-ки
лограмме кукурузного сило
са бея карбамида содержа
лось 13,4 грамма пецевари- 
мого протеина, а в обогащен
ном —  18,1 грамма, или пи
тательная ценность его по 
протеину увеличил'ась на 
35,1 процента.

ЯЛ Р'УПНЫИ рогатый скот 
*  *  особенно*' нуждается в 
фосфюре. Он является со
ставной- частью белков и
жиров и после поварен
ной соли стоит на вто
ром месте по дефицит
ности ' в рационе. Особенно 
много фосфора требуется 
дойным и растущим живот
ным. Нехватка его в. рационе 
вызывает -нарушение жиро
вого, углеводного и белко
вого обмена, наблюдаются 
дефекты в развитии костяка, 
снижается молочная продук- 
тив-ность, нарушаются вос
производительные функции.

Химическая промышлен
ность освоила выпуск кормо
вого диаммонийфосфата для 
жвачных животных. Этот 
продукт поступает с Джам- 
бульского завода в виде гра
нул белого цвета с желто
ватым оттенком. Гранулы 
хорошо растворяются в воде 
и растительном соке. Это 
свойство послужило основой 
для его внесения в силосуе
мую массу. В 100 граммах 
диаммонийфосфата содер
жится 48 граммов фосфора и 
120 граммов переваримого 
протеина.

Диаммонийфосфат — это 
ценная фос^рно-азотистая 
.минеральная* подкормка для 
жваянЬк животных, которую 
добавляют в рацион^ чтобы 
покрыть -недостато.к фосфора 
и частично азота: норовам
— 30— 75 и молодняку — 
от 20 до 40 граммов на го
лову в сутки.

Животным .можно давать 
минеральную подкормку в 
виде раствора, которым по
ливают силос, измельченные 
корнеплоды, или в сухо.м ви
де в смеси с кoнцe■нтpaтa^^и, 
силосом.

Если в рационе белковый 
дефицит не покрывается за 
счет диаммонийфосфата, то 
в смеси с ним необходимо 
добавлять соответствующее 
количество карбамида.

Правила' по при.менению 
кормового диа.ммонийфосфа- 
та аналогичны условиям, ко
торые предусматриваются 
для карбамида. ' В То.мском 
ОПХ в 1973 году будет зало
жено на силос 60.000 тонн 
зеленой массы кукурузы и 
6.000— 7,.000 тонн соломы. 
С целью повышения пита
тельной ценности кукурузно
го силоса масса обогащается 
фосфором и азотом за счет 
в-несения диаммо-нийфосфата 
в количестве 2,5 килограм
ма на одну тонну. Кормовая 
добавка вносится во время 
взвешивания массы со специ
ально подготовле'нной эста
кады.

Эйономйческие .расчеты 
показывают, что при скарм
ливании дойным коровам по 
25 килограммов обогащен
ного силоса в сутки на голо
ву животные до'полнительно 
к рациону получают 60 
граммов препарата, в кото
ром -содержится 29 граммов 
фосфора и 72 грамма пере
варимого протеина. Стои
мость диаммонийфосфата с 
учето’м накладных расходов 
составляет 120 рублей за 
одну тои.ну. С.ледовательно,,. 
суточный расход диаммоний
фосфата на одну корову 
обойдется в 0,7 копейки.

В. ПОКРОВСКИЙ, 
заведующий лаборато
рией Томской сельско
хозяйственной опытной 
станции, кандидат сель
скохозяйственных наук,

■ ■ ■ ■ ■ ■
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В гости 
к хлеборобам

в  Чайнской картинной
галерее появились новые 
полотна художяиков-томи- 
чей, переданные в дар сель, 
скому художественному му
зею. Но не только они при
влекают внимание посети
телей. Здесь развернута вы
ставка работ ученицы мест
ной художественной школы 
Марины Авериной. Ее ак
варели на самые разно
образные темы свидетельст
вуют о большой фантазии 
девочки и ее несомненных

(способностях. А сам ма. 
ленький автор вернисажа 
собирается сейчас сразу в 
два вторых класса — в ху
дожественную школу и в 
обычную.

Сейчас районная картин
ная галерея собирается в 
длительное путешествие по 
району. Передвижная ̂ вы
ставка пробудет в гостях у 
хлеборобов все время осен
ней страды.

А. БОТЬЕВ.

РЕПОРТАЖ

Hi помощь ПРИХОДИТ т

Библиотека-тоже сложно
в  заводской библиотеке 

тихо. Солнечные блики на 
полу, по стенам. Замерли 
на полках книги, не слышно 
шелеста страниц в малень
ком yroiHoji читальном зале. 
Лето.

— Что вы, какая сейчас 
работа! Летом у нас зати
шье...

Сара Исааковна сокрушен
но вздыхает. И, то ли волну
ясь, то ли по привычке, на
чинает перебирать лежащие 
перед ней на столе книги.

— В день приходит чело
век тридцать, а то и меньше. 
Одни уехали,, у- других свои 
летние заботы. Поэтому при
останавливается работа — 
.меньше читателей. Ничего 
не проводится в До.ме куль
туры — вся основная ра^та 
перенесена на агитплощад- 
ку. Скоро здесь будет прове
дена встреча с писателями и 
поэтами. Так что хоть и го
ворим, что лето — не сезон 
для работы, но отдыхать-то 
по существу и некогда.

Саре Исааковне Цукубли- 
ной, заведующей библиоте
кой Томского электромеха
нического завода, действи- 
тел(»но ■ скучать не прихо
дится. С утра — обработка 
и расстановка книг, работа 
в бибколлекторе, после обе-' 
да — выдача книг, пото.м 
— агитплощадка и подго
товка вечеров и встреч.

Библиотека ТЭМЗа по 
сравнению с другими завод
скими библиотеками не ма

ленькая — фонд составляет 
25 тысяч экземпляров. Пол
торы тысячи читателей, а на 
заводе работает около двух 
тысяч двухсот человек. Бели 
учесть, что часть из них за
писана еще в технической 
библиотеке, то окажется, 
что читают почти все. И это
— заслуга- библиотеки.

Когда человек устраивает
ся на ТЭМЗ, ему сразу же 
бросаются в глаза такие 
слова: «Придя к нам на за
вод, не забудь записаться в 
-библиотеку, которая находит
ся в Доме культуры». На-, 
поминание не без пользы.

Библиотека, как известно,^
— это книги, сотни, тысячи 
книг. Сориентироваться в ог
ромном книжном море труд
но. И одна из основных за
дач человека, который рабо
тает здесь, по.мочь чита
телю Сформировать вкус, 
указать на самое интересное. 
Сара Исааковна делает свое 
д^ло легко, с увлечением. Для 
нее книги — давняя, посто
янная любовь. Она стремит
ся -к тому, чтобы и ее чита
тели поняли прелесть обще
ния с книгой. Каждому она. 
всегда помогает советами, а 
своих постоянных читателей 
помнит, не заглядывая в 
карточки. Библиотекарь' зна
ет их вкусы и не преминет 
подсказать: «Вот эта книга 
вам должна понравиться».

Девятнадцать лет работы 
принесли Саре Исааковне и

опыт, и богатейшне знания. 
Ведь прежде, чем дать совет 
читателю, нужно книгу оце
нить самому.

Библиотека идет в ногу со 
временем. Книги, поставлен- 
ные на выставку, тоже помо
гают посетителям в выборе 
нужной литературы. Послед
ние Бьктавки, которые про
водились здесь, — это две 
подборки книг, посвященные 
70-летию со времени
шооведения II съезда
РСДРП и 80-летию со дня 
рождения великого. поэта- 
трибуна Владимира Влади
мировича Маяковского.

А  время диктует свои ус
ловия. Меняются формы ра- 

. боты, и перемену нужно 
ощущать очень тонко.

Сара.Исааковна вспомина
ет, как. четырю-пять лет на
зад устраивала она в цехах 

' коллективные читки;
— Иначе не могла, — го

ворит она. — Впечатление от 
прочитанного было настоль
ко сильным и глубоким, что 
не поделиться своей радо
стью, не найти едяномьпп- 
ленников было просто невоз
можно.

А сейчас у нее постоянная 
связь с заводской многоти
ражной газетой. Там публи
куются обзоры новых книг, 
поступивших в библиотеку, 
изредка — обзоры тематиче
ские.

Время принесло еще одну 
сложность. Постепенно начи
нают отмирать передвижные

II

НА ПРИЕМЕ У ЮРИСТА
— я  работал шофером в

торгующей организации.
Очень часто приходилось за
ниматься погрузкой и раз
грузкой машины, но этот 
труд при начислении пенсии 
почему-то не был учтен. Пра
вильно ли это?

А. ЗЕЛОВ.
— В.заработок для ис

числения пенсии включают
ся все виды платы, на кото
рую начисляются страхо
вые взносы, кроме зарпла
ты за сверхурочную работу, 
за совместительство и вся
кого рода выплат единовре
менного характера.

Суммы, полученные вами 
по нарядам за погрузку и 
выгрузку, в средний зара

боток не входят, так как яв
лялись выплатами едино
временного характера.

*  *  *

— Как должна оплачавагь- 
ся работа в праздничные дни?

И. СТАВРОПОЛЬЦЕВА.
— В двойном размере. 

Сдельщикам — по двойным 
сдельным расценкам; при 
оплате труда по часовым 
или дневным ставкам — в 
размере двойной часовой 
или дневной ставки. Тем, 
кто получает месячный ок
лад, праздничные дни опла
чиваются в размере одинар
ной часовой или дневной

ставки QBepx оклада при 
выполнении работы в преде
лах месячной нормы рабо
чего времени и в размере 
двойной часовой или днев. 
ной ставки, если работа в 
этот день превысила ме
сячную нор.му рабочего вре
мени;

■удвоенная тарифная
ставка и премия за факти
чески отработанное время 
вьтлачиваготся при повре
менно-премиальной оплате 
труда. Денежная компенса
ция за праздничные дни, 
если работа не включалась 
в норму рабочего времени, 
с согласия каждого может 
быть заменена другим днем

библиотеки. Но явление это 
еще во многом спорное. Под
тверждением того служат 
две точки зрения на пере
движки — дир>е«тора До.ма 
культуры и библиотекаря. У 
каждого свои доводы. Мне
ние Николая Александрови
ча Рудника: у передвижек
более тесная связь с читате
лями, а потому они существ 
вовать должны. С другой 
стороны, такие «локаль
ные» библиотеки значительно 
беднее библиотеки основной. 
Вероятно, это расхождение 
во взглядах на передвижки 
сделало пра1ктически невоз
можным их существование 
на ТЭМЗе, хотя в плане на 
1973 год речь идет о трех. 
Давно уже нет библиотечки в 
общежитии — о ее сущест
вовании вспоминают с тру
дом: «Была когда-то, шкаф 
даже в соседней комнате сто- 
^л. А  куда исчезли потом и 
книги, и шкаф— неизвестна». 
Открывать дополнительные 
библиотечки в цехах, может, 
действительно, уже не имеет 
смысла. Но позаботиться о 
том, чтобы жила такая биб
лиотека в общежитии, нуж
но; ведь для рабочих это 
в определенной мере удобно. 
И об этом следу'^ подумать.

Есть у библиотеки еще 
две проблемы. Обе — серь
езные. Одна из них — снаб
жение, новыми книгами. «Х о
чется, — говорит Сара Иса
аковна,— пополнять библио
теку книгами действительно 
ценными. А  это сейчас, к

отдыха. В этом случае опла
та производится в одинар
ном размере.

« * * ‘
— Облагается ли подоход

ным налогом премия за пере
выполнение плана- заготовок 
пушнины?

— Кроме основной зара
ботной ПЛЕ̂ 1  и других вы
плат (вознаграждения по 
итогам работы за год, пер, 
сональные надбавки и др.), 
подоходным налогом обла
гаются также всякого рода 
денежные премии, независи
мо от того, за счет какого 
фонда они выплачиваются и 
учитываются ли в составе 
среднего заработка.

В. ПЕТРОВ, 
заведуюпщй Кировской 
юридической консуль

тацией.

ИХ ЖДУТ  П О Л Я  и С Т Р О Й К И
2.400 студентов-перво- 

курсников ТПИ будут тру
диться Б сентябре на полях 
и стройках области. Их ждут

Александровский, Тегуль- убирать урожай в совхозах,
детский. Кожевниковский, будут работать на хлебопри-
Томский и Шегарский райо- емных и заготовительных
ны. Политехники помогут пунктах, в огкормсовхозах

и в межколхозных строи
тельных организациях. В 
Александровском районе по
мощи студентов ждут строи
тельные управления «Томск- 
газстроя» н «Томскнефте- 
строя».

Р. ГОРСКАЯ.

сожалению, не всегда воз
можно. Опрос на книгу ра
стет. Поэтому каждая — на 
вес зодота, это не преувели
чение».

Библиотекой за этот год 
проведено уже восемь 
встреч с писателями и поэ
тами, «голубых огоньков» й 
читательских конференций. 
Не хочется думать, что они 
были неинтересны. Но на 
встречу с писателем А. Ше- 
лудяковым пришло лишь 
около пятидесяти человек. 
Вот это и есть вторая 
проблема.

Саре Исааковне Цукубли- 
ной и Галине СергеевИе 
Князе1Вой, председателю 
культурно-массовой комис
сии завкома, предстоит еще 
многое сделать, много пере
думать, чтобы больше заин
тересовать читателей, еде- 
лать посещение этих встреч 
для рабочих действительно 
необходимым. А пока многие 
проходят мимо объявлений, 
кладут в карман пригласи
тельные билеты и... не при
ходят. . ,

Жизнь не бывает легкой. 
Не легка она и у библиотеки 
ТЭМЗа. Но где не бывает 
сложностей, там не интерес
но. Поэтому и не уходит -со 
своей работы Сара Исаакоз- 

. на- Цукублина, хотя фор
мально и могла бы это сде
лать. Не уходит, потому что 
знает: здесь ее место, в
библиотеке,— на переднем 
крае жизни.

Н. СУВОРИНА.
■ к к к п ш н и л
ВНИМАНИЮ

РУКОВОДИТЕЛЕЙ
ПРЕДПРИЯТИИ,
ОРГАНИЗАЦИИ,
УПРЕЖДЕНИИ

Томская областная орга
низация Союза журналисто-в 
СССР принимает рекламные 
объявления ДЛЯ' готовящего
ся и печати телефонного 
справочника.

Наш адрес; г. Томск-21, 
пр. Фрунзе, 103, коми. 16.

Год назад на дверях од
ного из кабинетов глазного 
корпуса ТИАСУРа появи
лась табличка с надписью 
«Лаборатория автоматиза
ции управления вузом». 
Haj-чное руководство новой 
лабораторией принял рек
тор института, профессор 
доктор Иван Петрович Чу- 
чалин.

Перед заведующи.м лабо
раторией Виктором Алек
сеевичем Силиче.м и первы- 
■ми сотрудниками — стар
шим инженером Владимиром 
Григорьевичем Кайгородо- 
вым и молодыми специали
стами, Быпук',книками То.м-- 
ского университета Влади
миром Хворенковым и , Ма
риной Степановой лежала 
настоящая «нетронутая це
лина». Ведь такие лабора
тории в вузах страны нача
ли создаваться совсем не
давно и тоже находятся в 
начале поиска новых путей. 
А необходимость создания 
АСУ в вузе теперь уже 
очевидна для всех. Боль
шой объем информации в 
учебной, научной, хозяйст
венной, финансовой и дру
гой деятельности института 
требует обработки, анализа 
для того, чтобы принимать 
обоснованные решения. Ав
томатизация процесса управ
ления с помощью современ
ных вычислительных машин 
и математических методов 
дает возможность наиболее 
рационально использовать 
материальные ресурсы й 
кадры, автоматизировать 
пооцессы сбора, хранения и 
обработки информации.

— АСУ вуза представля
ет собой взаимосвязанный 
комплекс таких функцио
нальных подсистем, как- 
«Успеваемость», «Наука», 
«Абитуриент» и других, 
— говорит Виктор Алексе
евич Силич. — А так
же информационной . ба
зы, системного математиче
ского обеспечения и ком
плекса технических средств. 
Пока лаборатория работает 
на базе вычислительного 
центра Института оидики 
атмосферы Сибирского от
деления Академии наук 
СССР. Но в конце года ин

ститут получит свою элек
тронно-вычислительную ма
шину М-222.

Сотрудники лаборатории 
начали работу с изучения 
опыта своих коллег в дру
гих вузах страцы. Побыва
ли в Московском энергети-- 
ческом. Московском физико- 
техническом, Куйбышев
ском авиационном и других 
институтах, в Казанском 
университете. Разработка 
математического обеспече
ния, АСУ ведется совместно 
с лабораторией управления 
Харьковского заочного поли
технического института. Тес
ные производственные кон
такты поддерживает кол
лектив с родственной лабо
раторией политехнического 
института.

И вот первые шаги. В со
трудничестве с местным
комитетом усовершенство
вана методика подведения 
итогов социалистического 
соревнования подразделений 
института. Разработана про
грамма для ЭВМ, которая 
позволила автоматизировать 
трудоемкий процесс подве
дения итогов соревнования 
коллектива на первый,
квартал, а затем полугодие 
этого года.

Многое сделано по раз
работке автоматизирован
ной информационной по,д- 
систе.мы контроля за теку
щей успеваемостью студен
тов ТИАСУРа (сокращенно 
— «Успеваемость»), Основ
ные разработчики— старшие 
инженеры В. А. Ширяев и 
В. Г. Кайгородов — имеют 
большой опыт работы на 
вычислительных машинах, 
творчески подходят к реше
нию многочисленных задач,

'  С осеннего семестра начнет
ся опытная эксплуатация 
подсистемы «Успеваемость». 
Деканаты, учебная часть, 
ректорат, общественные ор
ганизации получат опера
тивную и полную информа
цию о процессе обучения.

Пришлось много порабо
тать для того, чтобы начать 
опытную эксплуатацию w - 
повой автоматизированной 
подсистемы «Абитуриент». 
Правда, пока еще только на 
одном факультете электрон
ной техники. Спросите; как

«Абитуриент» вступает в 
контакт с абитуриентом? 
Все делается довольно про
сто. Ребята заполняют кар
точки. Вопросы позволяют 
получить сравнительно пол
ную характеристику. Затем 
эти карточки поступают на 
вычислительный центр и на 
их .основе готовятся перфо
карты. После. этого инфор
мация на перфокартах про
веряется и производится за
пись в «память машины». И 
тогда в любое время можно 
получить исчерпывающую 
инфор.чацию о составе аби
туриентов, качестве их 
знаний, общественной рабо
те и. другие сведения, кото
рые помогут при формиро
вании студенческих групп, 
вовлечении первокурсников 
в общественную жизнь ин
ститута.

Заносились на перфокар
ты также результаты всту
пительных экзаменов. Пос
ле завершения экзаменов с 
помощью электронно-вычи
слительных машин можно 
получить исчерпывающий 
анализ экзаменационного 
процесса. Например, ответы 
на такие вопросы: каковы
знания слушателей подгото
вительных курсов, как сда
ли экзамены медалисты, 
производственники, участни
ки олимпиад и т. д.

Лаборатория пополнилась 
новыми сотрудниками.
Часть их занимается сейчас 
доработкой подсистемы
«Абитуриент». М. М. Шепе- 
лина разработала программу 
для контроля правильности 
ввода информации в ЭВМ, В 
результате опытной экс
плуатации. этой подсистемы 
намечен колшлекс мероприя
тий lio дальнейшему ее- со
вершенствованию.

Недавно на заседании 
ректората института засл.ч- 
шивался отчет заведующего 
лабораторией В. ,А.. Силича, 
были подведены итоги рабо
ты за год. Деятельность кол
лектива одобрена: на.мечен- 
ный на год план успешно 
выполнен. Лаборатория ав
томатизации управления ву
зом постепенно завоевывает 
позиции в жизни института.

И. СИНЯЕВА.

С П О РТИ В Н А Я  П А Н О Р А М А

ПОГОДА
Сегодня по области ожи

дается переменная облач
ность, без осадков, по юж
ным районам — местами 
слабый дождь, ветер юго- 
восточный, 10 — 14 метров 
в секунду, температура — 
24 — 28 градусов.

В Томске — переменная 
облачность, слабый дождь, 
ветер 1|го-восточный, 10 — 
14 метров в секунду, тем
пература — 26— 28 граду
сов.

ГИМН.\СТИ.КА. Победой 
команды юных советских 
гимнасток, набравших 187 
баллов, в городе Гере (ГДР)* 
закончился традиционный 
международцый турнир — 
«Дружба». Особенно успеш
но советские гимнастки вы
ступили в вольных упражне
ниях, где школьница из Тби
лиси Нина Дронова получи
ла высшую оценку дня — 
9,75 балла.

На втором месте в команд
ном зачете сборная ГДР — 
184,30 и на третьем Румы-, 
НИИ —- 183.

МОТОГОНКИ. Обладате
лями впервые разыгранного 
на Ленинградском мотодроме 
Кубка СССР в парных мото
гонках по гаре.вой дорожке 
стали железнодорожники 
из латвийского города Дау- 
гавпилса Иван Рыбников и 
Анатолий Кузьмин.

ШАХМАТЫ. Дополни
тельный матч между венгер
ским гроссмейстеро'м Лайо- 
щем Порт.ишем и советскими 
— Ефимом Геллером и 
Львом Полугаевским за пра
во участия в турнире претен- 
дентав состоится в Югосла
вии в сентябре.

ГРЕБЛЯ. Отлично вы
ступили в Москве на XVIII 
женском чемпионате Европы 
по академической гребле со
ветские спортсменки. Они 
получйли главный приз — 
«Голландскую ветряную 
мельницу» за успех в обще-

' командном зачете и золотые 
медали в гонках одиночек, 
двоек парных и восьмерок. 
Теперь на новом .московском 
гребном канале пройдет 
мужской чемпионат Европы.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. 
Болгарская спортсменка 
Светла Златева, выступая на 
встрече легкоатлето.в балкан
ских стран, установила ми
ровой рекорд в беге на 800 
метров — 1.57,2.

ФУТБОЛ. Лидеры чемпио
ната СССР по футболу дина
мовцы Киева гррои'грали ■ в 
очередном матче на первен
ство страны спартаковцам 
Москвы — 1:2, а вороши- 
ловгршдская |«3аря» победи
ла тбилисское «Динамо» — 
3:0.

х о к к е й , в  финальном 
матче рооыгры'ша приза «Со
ветского спорта», состояв
шемся в Ленинграде, хоккеи
сты ЦСКА побе,дили москов
ских спартаковцев — 6:5.

В этом традиционном тур
нире, который стартовал 
15 Августа, участвовали 20 
команд — двенадцать кол- 
лектив-ов нашей высшей 
первой лиги, чемпион Чехо
словакии «Тесла» (Пардуби- 
це), команды высшей лиги 
из Финляндии «Иекерит» и 
«Коо-Вее», сборные ГДР и 
Румынии, молодежная сбор
ная Польши, клубные 
команды высшей лиги Шве
ции и ФРГ.

В ближайшие дни восемь 
наших команд выступят на 
завершающей стадии розы
грыша К.убка СССР, а уже 
10 сентября стартует XXVIII 
чемпионат страны.

ПЛАВАНИЕ. Еще два ми
ровых рекорда было уста
новлено на чемпионате США 
по плаванию, который прохо
дил в рроде Луисвилл, 
Джо.н Хенкен преодолел 200 
.метро'В брассом за 2,20,5. а 
Джо Энн Харпдбаргер про
плыла 1.500 метров воль
ным стилем за 16.54,14.

(ТАСС).

Универсиада-73
закрыта
Торжествадная церемония 

закрытия Всемирных летних 
студенческих игр состоялась 
вечером 25 августа на Цент
ральном стадионе • имени 

*В, И. Ленина. В ней приня
ли участие свыше 4.СЮ0 по- 
сл_анцев студенческого спор
та’ из 71 страны, почетные 
гости Универсиады. * 

Десятки тысяч москвичей 
собрались на трибунах ста
диона, чтобы по1прощаться с 
гостями советской столицы.

(Корр. ТАСС).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ПШШШШ
Гастроли Красноярского го

сударственного театра музко- 
медии.

28 августа «Снежное ре
вю».

29 августа — «Голубая ма
зурка».

Начало спектаклей — в 19 
час. 30 мин.

■ Ч "4  и - Л Ш
Больш ая  разнообразная  про

грамма.
Начало — в 20 часов.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
«Анж елика  и король» —•

8-35. 10-30. 12-25, 14-20. 16-15,
18-10. 20-05, 22, «Преступление 
во имя порядка» — 8-35, 10-30, 
12-25, 14-20, 16-15. 18-10, 20-05, 
22. Зал кинохроники — «Ты ся
ча ж уравлей»» «Все прекрасно 
в Ам ерике» — 9. 11-30. 14,
16-30, 19, 21-30. «М осковский  
цирк  на льду», «Ты не знае ш ь

Венеции» —  10-15, 12-45, 15-15,
17- 45, 20-15.

«ОКТЯБРЬ»
«Анж елика  и король» ^

8-35,- 10-30, 12-25, .14-20, ’ 16-15,
18- 10. 20-05. 22. «Преступление
во имя порядка» —  8-40, 12-10, 
14-05. 16. 17-55, 19-50. 21-45.
Для детей —  «Веселая к а р у 
сель» —  10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Анж ели ка  и король» — >

8-40, 10-35. 12-30, 14-25. 16-20,
18-20. 21-15. 22. «Смеш ная дев
чонка»  (две серии) —  10-40,
13-20, 16. 18-40, 21-20. Для де
тей —  «Белы й  ф лю гер» —• 9.

«ПИОНЕР»
«Найди меня, Леня» —  9.

10- 50. «Вклю чите  «Северное 
сияние» —  12-40, 14-20. «Рес
пектабельны е семьи» —  16, 
17-45, 19-30, 21-15.

«СИБИРЯК»
«Прерия» —  11, 12-50, 14-40, 

16-30, 18-20. 20-10, 22. Для де
тей —  «Снегурочка»  —  9-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

«Последний гайдук» — 19, 21.
КИНОТЕАТР 

ГОРОДСКОГО САДА
«Господин-420» (две серии) —

11- 10, 14-15. 17-20, 20-25. Для
детей —  « В и н н и -П ух  и день 
забот»  —  9-30.

' д о м  ОФИЦЕРОВ
«Гроссмейстер» —  18. 2б, 22. 

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО» 

«Парад-алле» —  12, 13-50,

15-40, 17-30, 19-20, 21-10. Для 
детей — «Засада» — 10.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Последний гайдук» —  15,
17, 19. 21.

ВТО РНИ К. 28 августа  

П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  
ТО М СК

19.30. Студия «Юность». «Ку
да пойти учиться?». 19.50. Игра
ет квартет имени Римского- 
Корсакова. 20.00. Новости.
20.10. «Вестник ЦНТИ».

М О С К В А
20.30. «Наука — сельскому 

хозяйству». «За высокие уро
жаи овощей». 21.00. Концерт 
участников художественной 
самодеятельности Московской 
области. 21.30. Для школьни
ков. «Костер». 22.Q0. Новости.
22.10. На Всесоюзном му
зыкальном фестивале «Крым
ские зори».

ВТ О РА Я  П Р О Г Р А М М А  
ТО М СК

20.35. Документальный
фильм «Живой Маяковский». 
21.05. «Звучит труба». Концерт. 
21.25—22.30. А. Н. Островский. 
«Светит, да не греет». Спек
такль Центрального телевиде
ния. 1-я серия.

------- J------------------------̂-----------------

РАДИО
ВТО РНИ К, 28 августа

7.34. Обзор последних изве
стий.. 7.40. «Люби свой город». 
7.45. Музыкальный антракт.
7.50. Реклама и объявления. 
9.15. По страницам газет «Кра
сное знамя» и «Молодой лени
нец». 9.25. Музыкальный ан
тракт. 9.30. «Газеты и журналы 
— в каждую семью». 19.15. 
«Рабочее утро». Специальный 
выпуск молодежной редакции 
Томского радио для учащихся 
профтехучилищ. Базовые пред
приятия готовятся к новому 
учебному году. «Осваиваю 
профессию» — интервью о 
первых * днях работы на 3aio- 
де. «Среднее образование плюс 
специальность» — интервью с 
учащимися ГПТУ № 27. 19.35. 
«Песни славят труд». Концерт.
19.50. Последние известия.

■управлению издательств, 
полиграфии и книжной тор
говли на постоянную работ;у 
требуется секретарь.маши- 
нистка.

Обращаться: г. Томск,
проспект Ленина, 66, теле
фон № 2-46-47,

Городской больнице ско
рой медицинской помощи 
на постоянную работу требу
ются; старший бухгалтер 
расчетной ррутшы, медицин
ские сестры, официантки, 
санитарки, столяр.

На станцию «Скорой меди
цинской помощи» требуются; 
авгоэлектрнк, электросвар, 
щнк, шофер на грузовую 
автомашину и на машины 
скорой помощи.

С 1 декабря 1973 г. в 
больнице будут организова
ны курсы медсестер на базе 
10 классов.

Обращаться: г. Томск.
Красноар.мейская, 14, гор- 
больница №, 1 и на стан
цию «Скорой медицинской 
помо^ци»— пр. Ленина, 127.

Первый трест столовых 
производит дополнительный 
набор на годичные курсы 
поваро.в с выплатой стипен
дии от 51 до 62 руб. в ме
сяц. Здесь же требуются на 
постоянную ,'работу: стар
шие бухгалтеры, бухгалте
ры, врач-диетолог, кладов, 
щики, инспектора по тор
говле, буфетчицы, инжене- 
ры.технологн, инспектора по 
кадрам, заведующий произ
водством.

Обращаться; .г. Томск, 
Набережная р. Ушайки, 18, 
отдел кадров, телефон 
Ко 2-48-93.

Томская нефтебаза меня
ет автомобиль «Волга» 
«ГАЗ-21» на легковой авто
мобиль < ГАЗ-69».

Обращаться по адресу; 
634034, Томск, ул. Нефтя
ная, 1, телефон № 4-37-87.

Научно - исследователь
скому институту курортоло
гии требуются на постоян
ную работу; слесари.сантех- 
ники, электромонтеры, груз
чик, штукатур-маляр, повар 
3-го разряда, медсестра, ла
боранты, санитарки, заве
дующий хозяйством, агент 
по снабжению, музыкаль
ный работник, бухгалтер.

Обращаться по адресу; 
г. Томск, ул. Розы Люк
сембург, 1, отдел .кадров.

Томский сельскохозяйст
венный техникум произво
дит прием на заочное отде
ление. Техникум готовйт; 
агрономов, зоотехников, 
техников-механиков, техни- 
нов-эле1гт,ряков, бухгалте
ров.

Прини!Йаются лица, окон
чившие 8 и 10 классов сред
ней школы (последние— на 
3-й курс).‘

Правила приема — об
щие для всех технцкумов.

Заявления направлять по 
адресам; 634001, Томск, 
ул. Карла Маркса, 19, сель
скохозяйственный техникум; 
г. Асино, ул. Станционная, 
21, У КП сельхозтехникума: 
г. Колпашево, ул. Лен'ина, 
60, УКП сельхозтехникума; 
с. Шегарка. райком КПСС, 
УКП сельхоз-техн'нкума.

Городское профессиональ
но-техническое училище 
ЛЬ 13 производит набор 
юношей и девушек с образо
ванием 8 — 10 классов па 
1973— 74 учебный год.

Училище готовит специа
листов для .мясной промыш
ленности. Срок обучения— 
1 год. Учащиеся пользуются 
трехразовым бесплатным 
питанием, обмундированием, 
общежитием. Выплачивает
ся стипендия — 50 руб. в 
месяц. Окончивш'ие учили
ще зачисляются на работу 
на Томский мясокомбинат.

За справками обращаться 
по адресу: г. Томск,
ул. Бердская, 21.

МЕНЯЮ однокомнатную 
квартиру в г. Ко.чпашеве на 
квартиру или комнату в 
г. Томске.

Обращаться; г. Томск, те
лефон № 4-94-87.

Дирекция, партийное бю 
ро и общественные органи
зации Сибирского физико- 
технического института из
вещают о смерти старей
шего работ1гика института

С ЕН Ц О В О И
Эяеонбры  Абрам овны

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной.
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